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EDITORIALE - SOMMARIO

Una questione ideologica 

In pochi conoscono il progetto, mai presentato nel dettaglio a 
causa della preparazione alla Via, ancora da definire. Eppure tut-
ti hanno la loro opinione sul porto turistico con approdo crocie-
ristico. Come sempre nel nostro paese è diventata una questione 
ideologica, contro o a favore, a prescindere.  
Mentre il porto commerciale avanza, è stata consegnata l’area 
di cantiere, affidati i lavori alla ditta per 36 milioni e a settembre 
ci sarà la cerimonia della prima pietra, tutta l’attenzione è con-
centrata sul “porto dei ricchi”, come è stato definito da alcuni 
giornali. Senza valutare che il vero danno ambientale arriverà 
proprio dal nuovo antemurale del commerciale, tutto da costrui-
re, mentre quello del turistico è in buona parte realizzato. Fatti 
ininfluenti negli schieramenti dei tifosi.  
Un chiarimento sul sistema dei porti è necessario, Fiumicino e 

tutta la costa non sono in grado di reggere due grandi porti così 
vicini, ma se ce ne è uno che andrebbe ridimensionato è proprio 
quello di Autorità Portuale, darsena pescherecci e trasferimento 
dei cantieri nautici sarebbero più che sufficienti. E il turistico do-
tato di un approdo crocieristico con garanzie e prescrizioni per 
tutte le criticità principali.  
Perché Fiumicino, da sempre porto millenario di Roma, oggi non 
dovrebbe tornare di nuovo protagonista delle rotte del Mediter-
raneo è qualcosa contro la ragione e la storia. Vogliamo tenerci 
ancora per decenni quel cantiere abbandonato nel degrado, il 
vecchio Faro murato e recintato, una viabilità vergognosa e da 
sempre congestionata o provare a cambiare? L’occasione è co-
lossale e le scelte determineranno il futuro dei nostri figli.  
Ci vorrà coraggio, lungimiranza, non certo pregiudizi. 



Poo crocieristico, 
la delibera 
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Con ogni probabilità la delibera 
sarà approvata in Consiglio 
comunale qualche giorno pri-

ma della pubblicazione del nostro 
giornale. La maggioranza è in linea di 
principio d’accordo e l’opposizione 
non si presentava compatta. Il tema 
è rilevante,  
“Giubileo della Chiesa Cattolica 2025 

nella Città di Roma, conferma adesio-
ne al programma degli interventi”, e si 
riferisce in particolare all’opera prin-
cipale, il Porto turistico con approdo 

crocieristico. Il testo contiene elemen-
ti interessanti, per la prima volta ven-
gono rivelati retroscena e stabilite 
condizioni future, nel caso in cui l’ope-
ra riceva tutti i nullaosta previsti, in 
particolare la Via da parte del Ministe-
ro dell’Ambiente. 
 
Il sindaco  
Mario Baccini non ha fatto giri di pa-
role: “Ci presentiamo in Consiglio co-
munale in totale trasparenza – ha 
detto – per troppo tempo l’argomento 
è rimasto nascosto nei cassetti. Ricor-
do che la questione viene da lontano, 
il sindaco Montino ha richiesto a quel-
lo di Roma Gualtieri, Commissario del 
Giubileo 2025, il suo inserimento nel 
relativo programma dell’intervento 
Porto turistico-crocieristico di Fiumici-
no Isola Sacra. Al contrario la nostra 
Amministrazione ha deciso di valuta-
re apertamente, insieme a tutti, i vari 

aspetti positivi per lo sviluppo e quelli 
eventualmente negativi. Si deve an-
che tenere presente che, essendo il 
Comune l’ente attuatore, tirandosi in-
dietro arriverebbe comunque un com-
missario che provvederebbe a conti-
nuare l’iter, agendo di sua totale ini-
ziativa e senza alcun vincolo di condi-
visione con il territorio”. 
 
La cronologia  
La delibera riassume tutta la com-
plessa vicenda, a partire dall’accordo 
di programma del 2009 che prevede-
va la realizzazione del Porto turistico 
per la durata di 90 anni di per circa 
1500 posti barca, chiamato allora 
“Porto della Concordia”, da parte del-
la società IP con una partecipazione 
di Invitalia. E del successivo fallimen-
to della società che il 19 maggio 2017 
ha presentato i registri al Tribunale 
Fallimentare di Roma.  
 

Tutti i termini e le condizioni 
stabilite in Consiglio comunale. 
Baccini: “Al contrario di quanto 
fatto finora, operiamo in totale 
trasparenza condividendo  
le scelte con tutti”  
 
di Matteo Bandiera 

PRIMO PIANO
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La Royal Caribbean 
In questo quadro la Royal Caribbean 
(RCCL) ha manifestato interesse alla 
realizzazione di una struttura di acco-
sto per le proprie navi e all’acquisizio-
ne della società concessionaria per 
l’attracco di una nave da crociera. La 
società, prima di procedere all’acqui-
sto, ha fatto i suoi passi per verificare 
questa possibilità.  
 
La conferenza  
dei servizi in Regione  
Stante la complessità amministrativa 
del procedimento, Invitalia, delegata 
dalla società IP, ha chiesto alla Regio-
ne Lazio la convocazione di una con-
ferenza di servizi sull’ammissibilità 
dell’iniziativa, con particolare riguar-
do all’ammissibilità del “principio del-
la novazione costituita dall’introdu-

zione della funzione crocieristica”. E 
il 3 maggio 2019 la Regione ha con-
cluso i lavori ricevendo pareri nei qua-
li “non è stata sollevata alcuna valu-
tazione ostativa” per la fattibilità del-
la proposta, 
 
La richiesta di Via  
Contemporaneamente RCCL e Invi-
talia hanno presentato il 5 luglio 
2019 al Ministero dell’Ambiente 
istanza di scoping di Valutazione di 
impatto ambientale relativo al nuovo 
assetto presentato alla conferenza 
di servizi in Regione. Procedura con-
clusa con il parere n. 3220 del 13 di-

cembre 2019 del Ministero dell’Am-
biente che non ha rilevato “elementi 
ostativi alla prosecuzione della pro-
gettazione”, rappresentando le evi-
denze da approfondire e dettagliare 
nello studio ambientale della suc-
cessiva procedura di Via sul progetto 
definitivo. L’Amministrazione comu-
nale di Fiumicino in conferenza di 
servizi ha espresso il proprio parere 
favorevole con le note prot. 178641 
del 6 marzo 2019. 
 
Nasce  
Fiumicino Waterfront  
La RCCL il 30 settembre 2021 ha co-
stituito la Fiumicino Waterfront Spa 
(FW) per l’acquisizione della IP di cui 
diventa aggiudicataria provvisoria. 
L’avviso di gara subordinava il perfe-
zionamento della procedura all’ac-

quisizione del Comune al sub in-
gresso nella concessione demania-
le. Con istanza del 22 settembre 
2021 la FW ha formalizzato la richie-
sta e il Comune di Fiumicino, con de-
termina dirigenziale n. 944 del 21 
febbraio 2022, ha autorizzato la FW 
al sub ingresso nella concessione 
demaniale. Solo a questo punto, do-
po l’autorizzazione comunale, FW 
ha acquistato il ramo d’azienda di IP 
e tutti i suoi beni. 
 
Il Giubileo  
L’Amministrazione comunale di Fiu-
micino con le note sindacali del 26 

maggio 2022, del 22 novembre 
2022 e del 27 marzo 2023, ha richie-
sto al Commissario del Giubileo 
2025, l’inserimento nel relativo pro-
gramma dell’intervento Porto turisti-
co-crocieristico di Fiumicino Isola Sa-
cra. Con Dpcm 8 giugno 2023 è stata 
approvata la proposta di programma 
dettagliato degli interventi connessi 
alle celebrazioni del Giubileo, conte-
nente la rivisitazione di quelli essen-
ziali e indifferibili. E con la scheda n. 
146 Porto turistico-crocieristico di 
Fiumicino Isola Sacra, il Comune di 
Fiumicino è stato nominato soggetto 
attuatore dell’intervento e FW sog-
getto esecutore e finanziatore. 
 
La nuova Giunta  
In seguito all’insediamento della 
nuova Giunta comunale, avvenuto lo 

scorso 15 giugno, è “opportuno con-
fermare al Commissario del Giubileo 
2025 l’adesione al programma e 
l’impegno all’attuazione delle opere 
relative al Porto turistico-crocieristico 
di Fiumicino Isola Sacra”. I rapporti 
tra soggetto attuatore e soggetto rea-
lizzatore dovranno essere regolati 
con apposito atto amministrativo 
contrattuale. L’attuazione del proget-
to inserito negli interventi Giubileo 
2025 comporta l’approvazione di va-
riante al Prg mediante nuovo accordo 
di programma, nonché di adegua-
mento della concessione demaniale 
e una revisione degli impegni assunti 

PRIMO PIANO
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con la convenzione urbanistica, an-
che per tenere conto di eventuali ac-
cordi complementari assunti o da as-
sumere con altri soggetti istituzionali 
in ordine all’accessibilità all’abitato di 
Isola Sacra. Inoltre il progetto, preve-
dendo la realizzazione di una banchi-
na per l’accosto di una nave da crocie-
ra, opera interna al bacino non pre-
sente nella concessione vigente, pre-
vede la necessità di aggiornarla pre-
vio espletamento della procedura di 
Via nazionale presso il Mise. 

Il passaggio in  
Consiglio comunale  
Il nuovo assetto territoriale ridimen-
siona le volumetrie originarie, in par-
ticolare rinunciando a quelle residen-
ziali, e per la modifica dell’accordo di 
programma è necessario interessare 
nuovamente il consesso consigliare 
con specifico provvedimento. 
 
Le opere  
È necessario rivedere la convenzione 
urbanistica individuando anche le 
opere esterne al demanio per attività 
di compensazione e supporto, in re-
lazione al mutato assetto del proget-
to. Oltre a confermare il precedente 

impegno finanziario, sostituendo le 
opere precedentemente previste 
(asilo nido, svincolo Trincea delle 
Frasche-via dell’aeroporto, contribu-
to di 10 milioni di euro per la nuova 
opera di attraversamento della Fos-
sa Traianea) con altre opere che sa-
ranno individuate, a parità di impe-
gno finanziario in seguito alla defini-
zione dei rapporti, con Anas per lo 
svincolo e l’attraversamento della 
Fossa Traianea, con Terna per lo spo-
stamento della sottostazione, con il 

Comune di Roma e la Regione Lazio 
per il ponte della Scafa. 
 
La nuova convenzione  
La nuova convenzione urbanistica 
dovrà prevedere: l’inserimento nel 
Consiglio di amministrazione della 
FW di un rappresentante del Comune 
di Fiumicino; a carico delle compa-
gnie di crociera che utilizzeranno l’ac-
costo gestito da FW, un contributo 
per ogni passeggero, esclusi quelli in 
transito; la creazione di un centro di 
formazione sul territorio per le profes-
sionalità operanti nel settore della 
crocieristica; attività di promozione e 
valorizzazione del territorio e delle 

sue peculiarità archeologiche, pae-
saggistiche e culturali, del tessuto 
imprenditoriale e sociale. 
 
Prescrizioni  
Viene ritenuto opportuno, in relazio-
ne al mutato assetto derivante dal-
l’inserimento della banchina di acco-
sto per una nave crociera, formulare 
preliminarmente prescrizioni di ca-
rattere generale da recepire nello 
studio di impatto ambientale da sot-
toporre a procedura di Via. In partico-
lare: la mitigazione degli impatti della 
cantierizzazione, si devono stimare i 
movimenti dei mezzi pesanti all’inter-
no della città e valutare le modalità 
di gestione del cantiere e dell’approv-
vigionamento dei materiali; viabilità, 
occorre redigere un “piano del traffi-
co” e delle micro simulazioni per in-
dividuare eventuali criticità sia in fa-
se di cantiere, sia in esercizio a regi-
me, in particolare occorre risolvere lo 
svincolo tra via Trincea delle Frasche, 
via della Scafa e via dell’Aeroporto; 
prescrizioni anche riguardo i dragag-
gi a carico della FW, se ritenuto ido-
neo a interventi di ripascimento della 
costa a nord dovrà essere distribuito 
a cura e spese del concessionario, su 
indicazione dell’Amministrazione co-
munale di concerto con la Regione 
Lazio; per il Cold Ironing o elettrifica-
zione delle banchine, la nave in acco-
sto deve entrare e restare attraccata 
mantenendo i motori ausiliari diesel 
a combustione spenti per tutto il pe-
riodo di attracco. 
 
Il voto del Consiglio  
“Per quanto sopra premesso, consi-
derato e ritenuto, con voto palese il 
Consiglio delibera di confermare 
l’adesione al programma da parte 
dell’amministrazione comunale fer-
mo restando l’espletamento con esi-
to favorevole della procedura di Via 
nazionale sul progetto”. E quindi di di-
chiarare immediatamente eseguibile 
la deliberazione “trattandosi di atto fi-
nalizzato all’attuazione del program-
ma del Giubileo della Chiesa Cattolica 
per l’anno 2025”.

PRIMO PIANO
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Consegnata  
l’area di cantiere 
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È stata consegnata il 10 luglio 
scorso alla impresa Doronzo 
Infrastrutture Srl, che si è ag-

giudicata la relativa gara di appalto 
per un importo di circa 36 milioni di 
euro, l’area di cantiere per il primo lot-
to di opere del nuovo porto commer-
ciale di Fiumicino di via della Foce Mi-
cina. Con i lavori, che da contratto do-
vranno essere terminati entro fine 
febbraio del 2026, sarà realizzata 
una darsena servizi e per la flotta pe-
scherecci, mentre la parte a terra 

ospiterà, in un’area di oltre 3 ettari, le 
strutture del polo della pesca e i can-
tieri nautici che saranno delocalizzati.  
I primi interventi saranno relativi alla 
bonifica di eventuali ordigni bellici e al 
campo prova sulla scogliera per veri-
ficare la tenuta del fondale. 
“È il primo passo di un’opera storica 
per la città e per la portualità italiana, 
visto che dopo decenni si avvia nel no-
stro Paese la costruzione di un porto 
ex novo. A fine estate, conclusi gli in-
terventi propedeutici, avverrà la posa 
della prima pietra”, dichiara il presi-
dente dell’AdSP Pino Musolino. 
Un iter infinito quello della gara per 
l’aggiudicazione, il primo stop è arri-
vato il 15 aprile del 2022 quando il 
Tar Lazio, a seguito del ricorso del-
l’Ance e di altre sei imprese, con de-
creto presidenziale sospendeva la 
procedura per l’affidamento indetta 
il 23 marzo da Autorità di Sistema 

Portuale del Mar Tirreno Centro-Set-
tentrionale.  Un problema nato per la 
“la congruità dei prezzi”, lievitati in 
quei mesi.  
L’8 novembre il Tar rigettava il ricorso, 
un anno intero buttato al vento.  
Nel primo stralcio è prevista la darse-
na pescherecci e la realizzazione delle 
strutture che ospiteranno la cantieri-
stica navale che verrà così spostata 
dall’attuale darsena alla fine di viale 
Traiano. “La darsena pescherecci è 
importante per i nostri pescatori – 
commenta l’assessore alle Attività 
produttive Raffaello Biselli – È priori-
tario dare maggiore sicurezza a chi la-
vora con il mare garantendo un appro-
do sicuro al rientro dalla battuta di pe-
sca con una flotta organizzata in un 
luogo adeguato. L’economia del mare 
è una risorsa eccezionale per Fiumici-
no, garantisce la filiera corta, il com-
mercio locale e offrirà nuove opportu-
nità di lavoro specializzato. La nuova 
darsena libererà il Porto Canale, che 
avrà un’altra fruibilità: sarà più sicuro 
e potrà garantire una maggiore vivibi-
lità degli spazi limitrofi. Anche il centro 
storico presenterà un nuovo profilo: 
dal Borgo Valadier all’attuale darsena 
sarà un’unica passeggiata”.

Il 10 luglio per realizzare il primo 
lotto del poo commerciale di 
Fiumicino. Lavori alla Doronzo 
Infrastrutture per 36 milioni di 
euro, prima pietra a fine estate  
 
di Andrea Corona

PRIMO PIANO
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Riapre via Trincea 
delle Frasche 
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Lo scorso 31 luglio, dopo cinque 
anni, è stato riaperto lo svincolo 
di via Trincea delle Frasche sulla 

“SS296 della Scafa”, strada che col-
lega Fiumicino con Ostia. Anas ha ri-
mosso le barriere new jersey e ha in-
stallato la nuova segnaletica stradale 
verticale e orizzontale necessaria 
all’attuazione dell’ordinanza, la nu-
mero 40 del 25 luglio scorso, emana-
ta dal sindaco Mario Baccini.  
Era il 20 agosto 2018 quando con 

un’ordinanza Astral, all’epoca società 
di gestione e manutenzione di via del-
la Scafa, ha imposto la chiusura tem-
poranea del Ponte della Scafa per ac-
certamenti. A seguito delle verifiche 
effettuate, era stata disposta la ria-
pertura al traffico dello stesso ponte, 
con senso unico alternato e limite di 
portata a 6 tonnellate, fino a ultima-
zione dei lavori di manutenzione della 
struttura. Contestualmente, sentiti i 
tecnici Astral, l’allora sindaco Esteri-
no Montino, disponeva la chiusura 
dello svincolo della SR296 con via 
Trincea delle Frasche, al fine di “evita-
re quanto più possibile il verificarsi di 
ingorghi stradali nel territorio comu-
nale, con particolare riferimento al-
l’area del Ponte della Scafa”.  
Successivamente con decreto del Pre-
sidente del Consiglio dei Ministri, dal 
21 gennaio 2019 la SR 296 è tornata 

in gestione ad Anas come SS296 e 
l’ente interessato ha iniziato l’iter di 
progettazione con successiva esecu-
zione dei lavori di ristrutturazione del 
Ponte della Scafa, al fine di rendere 
nuovamente transitabile il ponte a tut-
ti i veicoli senza restrizioni. 
“I lavori di ristrutturazione del Ponte 
della Scafa – si legge nell’ordinanza 
firmata dal sindaco Baccini – sono 
stati completati e sono venute meno 
le motivazioni della tutela della viabi-
lità dovute alle restrizioni e rallenta-
menti del ponte. Pertanto è possibile 
e necessario riaprire al traffico l’incro-
cio della SS296 con via Trincea delle 
Frasche, attuando la semaforizzazio-
ne dei flussi di traffico come ex ante 
alle ordinanze di limitazione”. 
“Vittoria, finalmente liberi! Promessa 
mantenuta dal sindaco Mario Bacci-
ni”, ha commentato Fabrizio Pagliuca 
del Comitato Spontaneo Isola Sacra. 
Adesso la nuova disciplina del traffi-
co è la seguente: apertura dell’incro-
cio della SS296 della Scafa con via 
Trincea delle Frasche; istituzione dei 
flussi di traffico semaforizzati dal-
l’impianto esistente, nel seguente ci-
clo: SS296 direzione Ostia – Aeropor-
to (contemporaneo a via della Scafa 
comunale); SS296 svolte per via Trin-
cea delle Frasche provenienti da 
Ostia – per via Monte Cengio prove-
nienti da aeroporto; via Trincea delle 
Frasche – via Monte Cengio, compre-
se svolte consentite per via della Sca-
fa comunale direzione Madonnella e 
per la SS296 direzione Ostia e dire-
zione aeroporto. 
La prova del fuoco sarà a fine estate, 
quando riprenderanno le scuole e 
Anas, dal 3 settembre, ripristinerà il 
senso unico alternato su una sola cor-
sia del viadotto. Si vedrà allora la te-
nuta di via dell’Aeroporto, se il traffico 
riuscirà a sopportare le tante limita-
zioni o sarà necessario adottare prov-
vedimenti drastici. 

Tolte le barriere e riaccesi i 
semafori, la prova decisiva a 
settembre con la riapeura  
delle scuole e il ritorno al senso 
unico alternato a una sola  
corsia sul viadotto 
 

di Aldo Ferretti 

VIABILITÀ



Ponte della Scafa, 
tempo delle scelte 
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Il sindaco Mario Baccini, poco do-
po il suo insediamento, ha ricevu-
to la notizia da Roma che il farao-

nico progetto del nuovo Ponte della 
Scafa non sarebbe più in agenda. 
Adesso si tratta di capire quale sarà 

il nuovo progetto, anche perché 
quello che è stato sostanzialmente 
stralciato era stato elaborato quan-
do si pensava all ’abbattimento 
dell’attuale vecchio viadotto, invece 
vincolato, da poco ristrutturato e con 
nuove banchine. 
Le scelte progettuali del nuovo ponte 
non avevano poi tenuto conto mini-
mamente delle esigenze reali della 
località, in special modo di quelle di 
Isola Sacra e di tutto il resto del Co-
mune di Fiumicino, visto che non 
avrebbero risolto in maniera il pro-
blema del traffico da e per l’aeropor-
to e tra il Comune di Fiumicino e 
quello di Roma.  

Non avrebbero risolto il nodo dell’in-
crocio con via Trincea delle Frasche 
e dell’altro semaforo, la strettoia ve-
nendo dall’aeroporto con via della 
Scafa, non avrebbero tenuto mini-
mamente conto dei problemi con la 

zona Madonnella, non avrebbero ri-
solto il problema della circolazione 
ciclopedonale tra Ostia e Fiumicino, 
visto che il nuovo ponte sarebbe sta-
to troppo alto e con pendenze esa-
gerate per ciclisti che non siano 
atleti, anzi per certi versi ne avreb-
bero determinato anche una nuova 
pericolosità.  
Per questo più che un danno, il fatto 
che l’ormai vecchio progetto sia sta-
to accantonato dall’agenda dei lavo-
ri rappresenta un’opportunità per 
Fiumicino. Con il Giubileo alle porte 
e alla luce del fatto che ci sono 20 
milioni per il nuovo Ponte della Sca-
fa, fondi pubblici destinati a Roma 

Capitale, più altri 15 milioni pronti 
da parte di Anas, resi disponibili al 
momento di presentare i lavori del 
viadotto, l’occasione è ghiotta.  
Bisogna poi tenere presente che il 
sindaco Mario Baccini ha intenzione 

di convocare un tavolo congiunto 
con la stessa Anas, Adr, Waterfront 
e tutti gli enti interessati a creare 
una viabilità finalmente all’altezza 
dei flussi di traffico presenti e futuri 
che attraversano Fiumicino. C’è da 
considerare che nell’Ufficio tecnico 
dei Lavori pubblici c’è ancora il pro-
getto per il Ponte della Scafa che 
prevede proprio l’allargamento di 
via dell’Aeroporto, l’eliminazione di 
tutti gli attraversamenti attraverso 
bretelle e ponticelli di legno, baste-
rebbe attualizzarlo e renderlo armo-
nico con tutto il territorio.  
In questo modo potrebbe essere de-
finitivamente risolto anche il nodo 
viario di cui l’insufficienza dimensio-
nale del Ponte della Scafa è parte in-
tegrante, come tutto il resto della 
via. Sarebbe necessario rivedere le 
caratteristiche dimensionali e alti-
metriche del nuovo ponte, ipotizzan-
do anche una ristrutturazione con 
ampliamento dell’attuale e inseren-
do anche altre necessità dimensio-
nali e soluzioni per incroci problema-
tici anche per il resto di via dell’Ae-
roporto.

Accantonato da Roma il faraonico 
e inutile progetto, è il momento 
di tirare fuori la proposta  
di allargamento di via 
dell’Aeropoo e del ponte  
 
di Marco Traverso 

VIABILITÀ



“Fiumicino 
Sicura e Pulita”  
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Tra i primi obiettivi che questa 
Amministrazione comunale 
vuole perseguire, ci sono la si-

curezza e il decoro urbano della città. 
“Come più volte sostenuto in campa-
gna elettorale – spiega il sindaco Ma-
rio Baccini – e come ribadito in Consi-
glio comunale nel programma di indi-
rizzo dell’attività, il Comune di Fiumi-
cino deve diventare una città bella, 

dove la sicurezza e la pulizia sono la 
norma e contribuiscono a migliorare 
la qualità della vita dei cittadini, non-
ché ad attrarre visitatori e turisti. Per 
rendere il nostro territorio un luogo 
virtuoso, con la stagione estiva nel 

pieno delle attività e con un cartello-
ne estivo ricco di eventi, abbiamo pre-
disposto insieme alla Polizia locale e 
agli assessori competenti un piano di 
controlli per la sicurezza e il decoro”. 
Come riportato nel programma, “Fiu-
micino Sicura e Pulita” ha come 
obiettivo quello di un’azione capilla-
re di controllo dei venditori ambulan-
ti sulle spiagge; controllo ambientale 
fatto in “modalità in borghese” per 
l’abbandono anomalo dei rifiuti; con-
trollo per la sicurezza stradale nelle 
ore notturne e diurne attivato con 

pattuglie dedicate; controllo della 
movida nei fine settimana; controlli 
fonometrici per le emissioni di suoni 
oltre il limite consentito.  
“Per quanto riguarda la questione re-
lativa ai rifiuti che durante la stagione 
estiva triplicano per l’afflusso turisti-
co – aggiunge Baccini – verranno ef-
fettuate verifiche costanti e rigorose 
delle attività di ristorazione e balneari 
per il rispetto delle norme. Verranno 
aumentati anche i cestini e contenito-
ri per la raccolta dell’immondizia e 
quelli per le deiezioni animali, per evi-
tare quanto possibile l’abbandono 
dei rifiuti. Siamo convinti che l’educa-
zione dei cittadini passi per il rispetto 
dell’ambiente e in questo caso sarà 
importante avere una collaborazione 
efficiente da parte di tutti. Il Comune, 
per la sua parte, sta mettendo in cam-
po tutte le risorse utili a far rispettare 
le norme per realizzare il progetto di 
una città bella”. 

Tra gli obiettivi primari 
dell’amministrazione c’è quello  
di attuare una campagna per 
sicurezza e decoro.  
“Pulizia e ordine devono diventare 
la normalità”, dice il sindaco Baccini  
 

di Aldo Ferretti

DECORO



Un Comune attrattivo 
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“La nostra è una città attrat-
tiva, in forte crescita, an-
che grazie ai suoi 24 km di 

costa. Insieme a località come Jesolo 
e Vasto, siamo in testa alla classifica 
del saldo tra iscrizioni e cancellazioni 

anagrafiche. Un virtuoso aumento 
dei residenti richiede interventi dal 
punto di vista dei servizi, a partire da-
gli asili nido e dai trasporti. Su questi 
e su altri punti stiamo lavorando con 
impegno e determinazione”.  
È il commento del sindaco Mario Bac-
cini, in merito all’articolo pubblicato 
da “Il Sole 24 ore” lo scorso 24 luglio, 
dove emerge da una inchiesta come 
Fiumicino sia uno dei centri più attrat-
tivi in Italia. 
“Da Fiumicino a Voghera, alla ricerca 
di aree meno caotiche e più verdi, ri-
manendo però a poca distanza delle 
grandi città. Dove, passata l’emer-
genza e ritoccati al ribasso i giorni, 
quando disponibili, di lavoro agile, si 
continua ad andare più volte alla set-
timana. E che, in alcuni casi come Bo-
logna, Bari, Genova, Firenze e in par-
te Milano, si stanno ripopolando sotto 
la spinta di diversi fattori”.  

È questa la fotografia che emerge dal-
l’elaborazione del saldo migratorio 
tra iscrizioni e cancellazioni da e per 
altro Comune, effettuata dal Sole 24 
Ore sulla base dei bilanci demografici 
mensili Istat del periodo aprile 2022-

aprile 2023, rapportata alla 
popolazione residente e mes-
sa a confronto con gli stessi 
dati del 2019. 
“L’indagine – si legge nell’ar-
ticolo – è stata realizzata su 
tutti i 7mila Comuni italiani, 
divisi per fascia di popolazio-
ne: oltre 25mila residenti, tra 
i  65mila e i  250mila;  tra 
35mila e 65mila; tra 15mila 
e 35mila; tra 5mila e 15 mila. 
I trend, però, non sembrano 
cambiare radicalmente in ba-
se alle dimensioni del comu-
ne, tranne nel caso delle me-
tropoli. Tra i Comuni medio 
grandi, quelli con una popola-
zione residente tra 65mila e i 
250 mila abitanti, il saldo migratorio 
più alto spetta a Fiumicino: il Comune, 
che al 1° gennaio di quest’anno ave-
va più di 81.400 residenti, tra aprile 

2022 e aprile 2023 ne ha guadagnati 
circa 500, provenienti da altri comu-
ni, al netto di quelli che si sono trafe-
riti. Fiumicino incarna bene il modello 
di città che oggi sembra attrarre chi 
già vive in Italia: di taglia media, si tro-

va di fatto in una grande area metro-
politana (in questo caso Roma, dove 
invece il saldo migratorio interno ri-
sulta in calo) e offre una serie di col-
legamenti funzionanti con una o più 
grandi città”. 
Quanto emerso da questo studio, al 

di là dei risultati delle elezioni ammi-
nistrative dello scorso maggio, non 
può non essere attribuito al lavoro 
della giunta precedente.  

Inchiesta del Sole 24 Ore, 
Fiumicino è uno dei centri più 
attraenti della penisola con il 
saldo migratorio più alto tra 
aprile 2022 e aprile 2023  
 
di Francesco Camillo 

PRIMATI



Palafersini, caccia  
a nuovi fondi  
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Il problema è nazionale. Il Governo 
ha dovuto rivedere il piano del Pnrr 
da sottoporre entro fine agosto alla 

Commissione europea. Nella revisio-
ne sono previste misure che si propo-
ne di definanziare dal Pnrr e di salva-
guardare attraverso la copertura con 
altre fonti di finanziamento, come il 
piano nazionale complementare al 
Pnrr e i fondi delle politiche di coesio-
ne per circa 15,9 miliardi di euro. 
“Il ministro Fitto ha preso atto che c’era-

no 16 miliardi di investimenti e di pro-
getti che non sarebbero andati in porto 
nei tempi stretti previsti dal Piano na-
zionale di ripresa e resilienza con il ri-
schio di perderli – ha dichiarato il mini-
stro dell’Economia Giorgetti – e quindi 
sono stati riorientati e verranno finan-
ziati con i fondi di Sviluppo e coesione, 

mentre nel Pnrr dovrebbero entrare 
progetti nuovi, in particolare legati al-
l’innovazione industriale e al rinnova-
mento energetico, che invece dovreb-
bero in qualche modo essere spesi si-
curamente nei termini. Quindi, è stata 
fatta una operazione non di taglio, ma 
di riassetto”.  
In questa rimodulazione, però, rien-
trano diversi filoni di opere che inte-
ressano molto i comuni, in particolare 
interventi per la rigenerazione urba-
na, investimenti per riqualificare im-
portanti opere. Diverse opere riguar-
dano anche Fiumicino, compreso il 
Palafersini proprio con il progetto di 
circa 5 milioni di euro ottenuti dal Co-
mune con il bando “Contributi ai co-
muni da destinare a investimenti in 
progetti di rigenerazione urbana”.  
La gara si è conclusa con l’aggiudica-
zione dei lavori di ristrutturazione e 

adeguamento all’impresa “Gruppo 
Arca Spa”, in qualità di mandataria 
della costituenda A.T.I. Gruppo Arca 
Spa – S.F.E. Elettroimpianti Srl. 
“Si tratta – dice l’assessore ai Lavori 
pubblici e vicesindaco del Comune di 
Fiumicino Giovanna Onorati – di 
un’opera importante per il nostro terri-

torio. È un impianto strategico, da trop-
po tempo fermo al palo. I lavori avran-
no inizio nel 2023, proseguiranno nel 
2024 e si concluderanno nel 2025”. 
In passato il progetto, approvato nel 
2022, aveva sollevato diverse pole-
miche, anche da parte dei consiglieri 
di opposizione che oggi si trovano in 
maggioranza. 
“Cinque milioni di euro – dicevano lo 
scorso anno Federica Poggio e Giu-
seppe Picciano – per un palazzetto 
non omologato a ospitare partite di 
cartello. La ristrutturazione del Pala-
fersini rischia di trasformarsi in un 
boomerang per lo sport di Fiumicino. 
Da quanto emerso nelle commissioni 
consiliari, il palazzetto non potrà es-
sere omologato per le categorie supe-
riori di basket, pallavolo, calcio a 5 
perché vecchio. Progettato su stan-
dard vetusti, mediocre perché nessu-
no si è preso la briga di confrontarsi 
con le società del territorio che avreb-
bero potuto evitare questo patatrac”. 

Difficile che nel frattempo sia stato 
possibile modificare il progetto appro-
vato e vincitore del bando. Anche se 
ora, come per tante altre opere di rige-
nerazione urbana di Fiumicino, l’emer-
genza è il reperimento di fondi alterna-
tivi a causa del definanziamento. La 
caccia ai finanziamenti è già partita.  

Con la gara aggiudicata per la sua 
riqualificazione, arriva la grana  
del definanziamento di alcuni filoni 
del Pnrr, compresi quelli di 
rigenerazione urbana 
 
di Aldo Ferretti

OPERE
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Arrivati i ponticelli 

18 

Finalmente sono arrivati i ponti-
celli per collegare la pista cicla-
bile “Noemi Magni”, che scorre 

parallela a via Coccia di Morto, con la 
zona sud di Focene, denominata “Pia-
nabella”. I cittadini li attendevano dal 
luglio 2015, da quando di fatto venne 
inaugurata la ciclabile. Nel corso di 
questi otto anni non sono state poche 
le polemiche da parte di residenti e 
associazioni della località.  
“I cittadini di Focene Sud – rimarcava 
nel 2017 il Nuovo Comitato cittadino 
Focene – hanno il diritto di poter uti-
lizzare un’opera di simile importanza, 

peraltro pubblica. Si parla tanto della 
tematica ‘salva ciclisti’, con tanto di 
disegni di legge per tutelare chi va sul-
le due ruote, ma evidentemente sono 
solo belle parole. Perché, senza que-
sti collegamenti, molte persone anco-
ra utilizzano via Coccia di Morto con 
tutti i rischi che ne conseguono”. 
E così il 19 e 20 luglio gli operai inca-

ricati dal Comune di Fiumicino hanno 
posizionato le due strutture, una in 
prossimità della rotatoria con via dei 
Polpi e l’altra in prossimità di via Con-
sorzio Focense.  
Al momento sono transennate in 
quanto è necessario il completamen-
to dell’assetto viario di quel tratto di 
via Coccia di Morto e l’intervento di 
congiunzione tra i ponticelli, la sede 
stradale e la pista ciclabile. 

Un inconveniente è rappresentato dal 
fatto che i ponticelli si presentano con 
una certa pendenza, questo costrin-
gerà molti ciclisti a portare la bici a 
mano per attraversarli. 
Il posizionamento dei ponticelli è sta-
to un percorso intricatissimo. Da su-
bito ci sono stati forti ritardi per otte-
nere i permessi dagli enti competenti, 

un iter che ha richiesto ben tre anni; 
poi a dicembre 2021 è stata bandita 
una prima gara di 500mila euro, alla 
quale hanno partecipato sei ditte, tut-
te con riserva a causa dell’aumento 
vertiginoso dei costi delle materie pri-
me. La progettazione esecutiva era 
antecedente, pertanto tra l’emergen-
za Covid prima e la guerra poi, si è as-
sistito ad aumenti impossibili da pre-
vedere. Per questo la gara è andata 

nulla e l’allora Giunta comunale ave-
va deciso di aumentare i fondi fino a 
600mila euro, fino a quando il 21 
aprile scorso sono state aperte le bu-
ste e l’appalto è stato affidato a Edil 
Pi.Ma Srl.  
Adesso non resta che aspettare di ve-
dere gli ultimi collegamenti e verifi-
carne la funzionalità.

Gli indispensabili collegamenti tra 
la zona sud di Focene e la ciclabile 
Noemi Magni. 
Mancano gli ultimi lavori e poi sarà 
possibile inaugurare i percorsi 
 
di Francesco Camillo 

CICLABILE



Ciclabile WWF, 
cambia il percorso 
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Sembrava destinata a diventa-
re realtà, dopo tanta attesa e 
un iter burocratico intermina-

bile. La pista ciclabile che avrebbe 
collegato Focene e Fiumicino con 
Fregene, passando per l’Oasi WWF di 
Macchiagrande attraverso lo strado-
ne sterrato e un ponticello, sembrava 
sul punto di partire. Il 9 giugno 2022, 
l’allora assessore ai Lavori pubblici 
Angelo Caroccia, in occasione del-
l’inaugurazione del percorso ciclabi-
le su viale della Pineta a Fregene, 
aveva detto: “Abbiamo risolto tutti i 
problemi con gli enti, con la Regione 
Lazio, la Riserva, il WWF e il Genio Ci-
vile. Ora possono partire i lavori all’in-
terno dell’Oasi di Macchiagrande 
che collegherà finalmente con un 
percorso ciclabile Fregene con Foce-
ne. Tra due settimane verrà indetta 
la gara e a seguire apriremo il cantie-
re. Sarà un percorso meraviglioso, 
una passeggiata nella natura che po-
trà avvicinare Fregene a Fiumicino, 
grazie poi al proseguimento sul per-
corso in via Coccia di Morto e volen-
do anche a Focene”.  
Ma siccome la strada per il paradiso 
è lastricata da tante buone intenzio-
ni, a più di un anno di distanza non 
solo l’opera non è stata realizzata e il 
cantiere mai visto, ma ora sembra es-
sere cambiato anche il progetto. 
Gli uffici comunali hanno cominciato 
a ragionare a un piano B, tirando fuori 
la vecchia proposta, addirittura ipo-
tizzata durante l’Assessorato all’Am-
biente di Pasquale Proietti durante la 
Giunta Canapini, di far passare il trac-
ciato non all’interno dell’Oasi ben-
sì al confine con l’inizio della 

spiaggia. Si entrerebbe dalla fine del 
lungomare, davanti al Point Break, 
per poi proseguire sullo stradone 
sterrato, la linea salva fuoco parallela 
alla recinzione, che finisce poco pri-
ma del collettore generale delle Ac-
que Alte. 
Il percorso non è ancora definito, è 
chiaro che a quel punto servirà un 
ponte di legno per arrivare alle prime 
case di Focene, via Niccolò Paganini. 
Un iter autorizzativo non proprio sem-
plice, vista la presenza di un Sito di 
interesse comunitario e dello Stagno 
di Focene con la duna. A complicare 
le cose c’è anche l’erosione marina 
che cambia di continuo la fuoriuscita 
del canale e l’assetto della zona.  
“L’idea – conferma l’assessore ai La-
vori pubblici del Comune di Fiumicino 
Giovanna Onorati – è quella di modi-
ficare il percorso per poi riqualificare 
anche la zona nord di Focene de-
nominata ‘Mare Nostrum’ con in-
terventi sul lungomare, strade e 
illuminazione”. Il piano B è appe-
na cominciato, vedremo se si riu-
scirà a portarlo a termine in tem-
pi brevi, altrimenti si 
tornerà a quello 
A, il più sem-
plice e già 

approvato. Questo avrebbe già tutte 
le autorizzazioni dal 2016 da parte 
della Riserva, con tanto di finanzia-
menti, ma ha sempre avuto una vita 
difficile, nonostante sia di semplice 
realizzazione visto che il tracciato è 
già esistente.  
La ciclabile più semplice con l’iter più 
complicato e inspiegabile della storia 
comunale, oltretutto con un enorme 
potenziale dal punto di vista turistico 
e naturalistico. Chissà se e quando 
questo collegamento, tanto atteso di 
cittadini, verrà mai realizzato.

Si ragiona su un piano B:  
non passare più dentro l’Oasi di 
Macchiagrande ma al confine  
con la spiaggia accanto alle dune:  
“Per riqualificare anche Mare Nostrum”  
 
di Francesco Camillo

PROGETTI



Più attenzione 
al litorale
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Dalla Regione Lazio arrivano i 
fondi al Comune di Fiumicino 
per la valorizzazione del litora-

le. Era lo scorso maggio quando nella 
sala Aniene, l’assessore allo Sviluppo 
economico, al Commercio, all’Artigia-

nato, all’Industria, all’Internazionaliz-
zazione Roberta  Angelilli e l’assesso-
re all’Urbanistica, alle Politiche abita-
tive, alle Case popolari e alle Politiche 
del mare Pasquale Ciacciarelli, han-
no accolto i sindaci per illustrare le li-
nee guida della Regione Lazio in vista 

della stagione balneare 2023, parti-
ta dal 1° maggio.  
In quell’occasione è stato reso noto lo 
stanziamento complessivo di 2,5 mi-
lioni di euro ripartiti ai Comuni interes-
sati, garantendo comunque a ogni 
amministrazione un minimo di 40mi-
la euro, tenendo conto dei fattori di 
densità abitativa e dei metri di spiag-
gia disponibili. Il fondo erogato sarà al 
100% in un’unica soluzione e per Fiu-
micino si tratta di 171mila euro. 
“La genesi di questo finanziamento 
– aveva detto lo scorso maggio l’as-
sessore Pasquale Ciacciarelli – non 
è stata semplicissima ed è il risultato 

di un metodo di lavoro totalmente in-
novativo. Stiamo operando per mi-
gliorare la normativa, condividendo 
la volontà anche del Governo di far ri-
partire il mare e le coste italiane, con 
leggi e attenzione al tema. Da parte 
della Regione Lazio c’è la massima 

disponibilità. Fino a oggi si è proce-
duto con interventi spot, c’è bisogno 
di tempo per far partire la macchina. 
Sarà nostro compito continuare ad 
ascoltare i Comuni, punto di forza di 
questa Amministrazione regionale”. 
Il Comune di Fiumicino ha subito 
aderito a tale iniziativa impiegando 
lo stanziamento dedicato in inter-
venti volti a migliorare la fruizione 
delle spiagge. 
In particolare, gli interventi finanziabi-
li riguardano le attività volte alla sicu-
rezza dell’accesso alla spiaggia libe-
ra, anche da parte di persone disabili; 
le attività volte alla pulizia delle spiag-
ge libere, alla igienizzazione, sanifica-
zione degli ambienti e attrezzature ivi 
insistenti; le attività di guardiania e vi-
gilanza lungo le spiagge libere, cosa di 
cui la costa di Fiumicino è sprovvista; 
le attività volte alla sicurezza della bal-
neazione, ovvero implementazione, 
da parte dei Comuni, delle misure pre-

viste dalle Ordinanze di sicurezza bal-
neare, emanate dalle locali Autorità 
marittime; gli interventi volti a garan-
tire in sicurezza le attività dei pontili e 
delle aree di stazionamento; gli inter-
venti volti a garantire l’eliminazione 
delle plastiche dagli arenili. 

Dalla Regione 171mila euro per il 
litorale comunale, interventi per 
migliorare la fruizione delle spiagge 
libere con assistenti bagnanti, 
pulizia e accesso ai disabili 
 
di Paolo Emilio 

SPIAGGE



Ebollizione globale 
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Il mese di luglio è stato il più caldo 
della storia. Almeno dal 1940, da 
quando sono disponibili i dati me-

teorologici. E non c’è previsione di mi-
glioramento anzi, paradossalmente, 
rischiamo di ricordare l’estate 2023 
come una delle “più fresche” per i 
prossimi 30 anni. La previsione arriva 
direttamente da Carlo Bontempo, di-

rettore del Copernicus Climate Chan-
ge Service (C3S). 
I dati elaborati da questo osservato-
rio sono stati forniti all’Onu, tanto che 
il segretario generale dell’Onu, Anto-
nio Guterres, ha parlato di ebollizione 
globale del pianeta lanciando un ap-
pello ai governi per intervenire.  
Il 6 luglio, la temperatura media glo-
bale giornaliera dell’aria superficiale 
ha superato il record stabilito nel-
l’agosto 2016, diventando così il gior-
no più caldo mai registrato, con il 5 lu-
glio e il 7 luglio poco dietro. Le prime 
tre settimane di luglio sono state le tre 
settimane più calde mai registrate. 
Per quanto riguarda l’Italia, nel mese 
di luglio in alcune zone della Sarde-

gna sono stati toccati i 48° C, mai 
una temperatura così alta era stata 
registrata in quella regione.  
“L’anomalia registrata quest’anno – 
spiega Carlo Bontempo – è la più rile-
vante di sempre. Al di là dei dati, le in-
formazioni che abbiamo nel contesto 
internazionale ci fanno dire che que-
sto sia il luglio più caldo della nostra 

storia. Un record che durerà poco, tra 
noi colleghi diciamo che tra dieci anni 
potremo giudicarlo come uno dei me-
si più freschi rispetto a quello che ci 
aspetta”. 
Dalle simulazioni effettuate dal Co-
pernicus Climate Change Service è 
emerso come il clima globale si stia 
surriscaldando irreversibilmente. 
“Queste anomalie marcate – sottoli-
nea Bontempo – sono dovute all’in-
tervento umano. Se parliamo di un 
aumento delle temperature medie 
globali nella comunità scientifica c’è 
un consenso totale. In particolare, se-
condo le conoscenze della termodi-
namica, l’aumento in atmosfera del 
vapore acqueo è quello su cui si può 

intervenire in qualche modo”.  
Anche le temperature degli oceani 
hanno assunto un picco molto alto. 
“La conclusione – sottolinea il diret-
tore di C3S – è che la situazione peg-
giorerà nei prossimi 15-20 anni e non 
abbiamo alcuna possibilità di modifi-
care la situazione, di limitarla per de-
terminare cambiamenti significativi. 

Se saremo bravi nel ridurre la con-
centrazione dei gas serra in atmosfe-
ra, potremo far abbassare le tempe-
rature di 1,5 massimo 2°C, ma solo 
per la fine del secolo”.  
In sostanza dobbiamo rassegnarci, 
nei prossimi 20 anni la temperatura 
aumenterà senza possibilità di inci-
dere in alcun modo.  
Poi c’è un’altra variabile molto pre-
occupante, quella del livello del ma-
re. “Non abbiamo su questo tema 
forme di controllo – rende noto Bon-
tempo – la velocità con cui si sta ri-
ducendo il ghiaccio marino in Antar-
tide ci sorprende, non ce lo aspetta-
vamo in queste proporzioni. Come 
del resto il picco assunto nelle tem-
perature degli oceani. Dagli anni ’90 
a oggi il mare ha aumentato il suo li-
vello globalmente di almeno 10 cen-
timetri, ogni anno cresce di 3-4 mil-
limetri. Ripeto, si tratta di un aspetto 
su cui non abbiamo controllo. Di si-
curo, per quanto sarà possibile, la re-
sponsabilità delle nostre scelte rica-
drà sulle generazioni future”. 

Il luglio più caldo di sempre sarà 
ricordato come “fresco” nei prossimi 
decenni. “Riducendo subito i gas 
serra potremo diminuire di 1,5°C la 
temperatura ma solo nel 2100”.  
E la crescita del livello del mare è 
ormai fuori controllo 
 
di Matteo Bandiera 

CLIMA



Fondi per l’Ospedale 
di Comunità  
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A Fiumicino arriverà l’Ospedale 
di Comunità. È stato il presiden-
te della Regione Lazio France-

sco Rocca a renderlo noto nel corso 
della conferenza stampa dello scorso 
luglio, in cui ha illustrato il Piano inve-

stimenti edilizia sanitaria da oltre un 
miliardo di euro. 
“Abbiamo lavorato in silenzio – ha 
detto il Governatore del Lazio – sen-
za dare nell’occhio. E ora posso dire 
che abbiamo approvato in Giunta il 
più grande Piano d’investimenti della 
Regione Lazio”. 
Il numero uno della Pisana ha eviden-
ziato come Fiumicino sia una di quel-
le realtà in cui c’è necessità di poten-

ziamento. Infatti, ha reso noto che 
all’interno del Piano sono previsti an-
che “interventi di adeguamento e 
messa a norma edile e impiantistica 
per la realizzazione dell’Ospedale di 
Comunità in via Coni Zugna“.  
L’opera avrà un costo di 6,3 milioni di 
euro. Di questi, ben 5,9 sono a carico 
dello Stato, i restanti 315mila euro ar-
riveranno dalla Regione. Per quanto ri-
guarda i tempi non c’è ancora una da-
ta certa, ma c’è l’ipotesi di fine 2023. 
“La conferma dello stanziamento di 
6,3 milioni di euro per il nuovo ospe-

dale di Comunità a Fiumicino, an-
nunciato dal presidente Rocca, ci dà 
ragione”, dice la consigliera regiona-
le del Pd Lazio Michela Califano. “Si-
gnifica – continua la Califano – che 
la nostra idea di sanità territoriale 
andava nella direzione giusta. L’am-
pliamento e il potenziamento del nu-
cleo di cure primarie di via Coni Zu-
gna e la sua trasformazione in strut-
tura sanitaria di ricovero all’interno 

della rete di assistenza territoriale, lo 
ricordo, era un progetto che aveva-
mo portato avanti insieme al presi-
dente Zingaretti per ampliare i servi-
zi sul territorio di Fiumicino. Un piano 
che va di pari passo all’inaugurazio-
ne della Casa della Salute di Palidoro 
e al maxi investimento destinato al 
Grassi di Ostia. Felice e orgogliosa 
che l’iter possa continuare ad anda-
re avanti, vigileremo affinché i lavori 
possano partire quanto prima”. 
Gli ospedali di comunità sono struttu-
re sanitarie di ricovero di cure interme-
die, destinate a ricoveri brevi per pa-
zienti che hanno bisogno di interventi 
sanitari a bassa intensità clinica. 

Contribuiscono, inoltre, a fornire cure 
più appropriate riducendo, ad esem-
pio, gli accessi impropri al pronto soc-
corso o ad altri servizi sanitari.  E con-
sentono anche di facilitare il trasferi-
mento dei pazienti dalle strutture 
ospedaliere al proprio domicilio, con-
sentendo alle famiglie di avere il tem-
po necessario per adeguare l’am-
biente domestico e renderlo più adat-
to alle loro esigenze e cure.

L’opera avrà un costo di  
6,3 milioni di euro, servirà per 
ricoveri brevi di pazienti con 
interventi a bassa intensità clinica 
 
di Chiara Russo

SERVIZI
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Incubo zanzara tigre 
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I primi focolai di Aedes albopictus, 
conosciuta in Europa come zanzara 
tigre, sono stati documentati nel 

Comune di Fiumicino, così come lun-
go quasi tutto il tratto costiero laziale, 
nel biennio 1999-2000 e dal 2000 la 
specie è saldamente radicata nell’in-
tero territorio cittadino. Le specifiche 
caratteristiche del ciclo biologico di 
questa zanzara e l’aggressività che 
essa manifesta per uomo e animali a 
sangue caldo, sono in grado di deter-
minare non solo un elevato fattore di 
disturbo e nocumento a chi viene pun-
to, ma anche di provocare la trasmis-

sione all’uomo di malattie infettive at-
traverso la puntura di zanzare femmi-
ne, qualora infette. Gli ambienti in cui 

la zanzara tigre depone le uova e in 
cui si sviluppano le larve, sono rap-
presentati da qualsiasi luogo in cui si 
possono raccogliere anche piccoli vo-
lumi di acqua stagnante. 
Per questo il sindaco Mario Baccini ha 
firmato un’ordinanza, la n. 38 del 19 
luglio 2023 valida fino al 31 dicembre 
2023 nella quale dispone una serie di 
azioni al fine di non permettere la pro-
lificazione dell’insetto. 
Tra i vari obblighi, ci sono quelli di “non 
abbandonare in alcun luogo aperto, 
inclusi cortili, balconi, terrazzi e lastrici 
solari, oggetti o contenitori di qualsiasi 
tipo e dimensione, in cui si possa rac-
cogliere e permanere acqua piovana, 
anche temporaneamente, al fine di 
evitare di creare le condizioni per il ve-
rificarsi di focolai larvali e di infestazio-
ne di zanzara tigre; di svuotare ogni 
giorno, e possibilmente lavare e/o ca-
povolgere, quando non utilizzato, 
qualsiasi contenitore di uso comune 
con presenza di acqua, come sottova-

si, bacinelle, secchi, innaffiatoi, piccoli 
abbeveratoi per animali domestici, 
evitando di immettere queste acque 

nei tombini; di coprire gli eventuali 
contenitori inamovibili di acqua, quali 
ad esempio vasche di cemento, bido-
ni e fusti per l’irrigazione di orti e giar-
dini, con coperchi a tenuta o teli di pla-
stica ben tesi, al fine di evitare possi-
bili ristagni di acqua piovana, e se non 
possibile, posizionare della rete zan-
zariera ben tesa come chiusura”. 
Altri obblighi da non sottovalutare sono 
quelli di provvedere allo sfalcio periodi-
co dell’erba in cortili, terreni e aree in-
colte o improduttive; di mantenere i 
cortili e le aree aperte sgombri da qual-
siasi genere di rifiuti, da sterpaglia e da 
sterpi e di sistemarli in modo da evitare 
il ristagno di acqua meteorica o di qual-
siasi altro genere; di pulire bene i vasi 
delle piante prima di riporli all’interno 
per l’inverno o prima di esporli all’ester-
no in primavera, per non favorire la 
schiusa delle uova invernali che avvie-
ne a seguito delle temperature più miti 
e dell’innaffiamento. 
Per quanto riguarda l’utilizzo dell’ac-
qua potabile, il sindaco ha firmato 
un’altra ordinanza, la n. 42 del 27 lu-
glio 2023, su richiesta di Acea Ato2, 
nella quale impone il divieto assoluto 
di utilizzo dell’acqua potabile, duran-
te il periodo estivo, proveniente dalla 
rete di distribuzione comunale nei se-
guenti casi: per irrigazione o simili di 
orti e giardini; per riempimento di ogni 
tipo di piscina mobile o da giardino; 
per lavaggio di automobili/cicli/moto-
cicli; per qualsiasi uso ludico o che 
non sia quello del servizio personale.  
Tale provvedimento si è reso neces-
sario per assicurare la regolarità del 
servizio e l’approvvigionamento di ac-
qua potabile per gli usi di primaria ne-
cessità, anche alla luce del fatto che 
l’aumento dei consumi di acqua pota-
bile è coinciso con l’aumento delle 
temperature proprie del periodo, a cui 
si contrappone lo scarso livello di pio-
vosità che non sta garantendo la rica-
rica delle fonti pluviali.

Disposizioni per evitare il suo 
proliferare in paicolare in acqua 
stagnante. Divieto anche di spreco 
di risorse idriche potabili per usi 
non di prima necessità 
 
di Aldo Ferretti 

ORDINANZE
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Montino e Cirinnà 
ristoratori 
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Una coppia che non passa inos-
servata. Montino & Cirinnà, 
due ex senatori che hanno rag-

giunto i vertici della politica naziona-
le, da pochi mesi sono entrambi fuori 
dai giochi del potere. Non era mai 

successo da molti anni a questa par-
te. Monica Cirinnà è stata la prima a 
uscire dal giro, la “pasionaria dei di-
ritti civili”, come veniva chiamata 
quando era sui banchi del Senato, è 
stata la prima a tornare a casa, non 
eletta alle elezioni nazionali nel colle-
gio Roma IV: “Territori inidonei ai miei 
temi”, fu la battuta infelice, di certo 
non l’ha aiutata. Esterino Montino, 
partito da ragazzo come imbianchino 
e poi sindacalista a Maccarese, l’ha 
seguita pochi mesi dopo, a maggio di 
quest’anno ha terminato il secondo 
mandato da sindaco a Fiumicino, la-
sciando anche l’ultimo incarico di 
consigliere di Città Metropolitana.  
Non deve essere stato facile tornare al-
la vita privata dopo tanti anni di impe-
gni e responsabilità pubbliche. Eppure 
non hanno perso tempo e invece di de-
dicarsi ai nipoti e alla sola agricoltura, 
hanno voluto aprire un ristorante nella 
loro tenuta di Capalbio finendo su molti 
giornali nazionali. Del resto fanno sem-
pre notizia, specie se collegati al luogo 
dove sono stati trovati i 20mila euro 
della famosa cuccia del cane. Non c’è 

stato un giornalista che, intervistando-
li, non sia tornato sulla questione: “Se 
tornassi indietro non denuncerei più il 
ritrovamento e brucerei subito quei sol-
di”, ha dichiarato l’ex sindaco.  
Entrambi nell’occasione si sono tolti 
qualche sassolino dalle scarpe, pun-
tando il dito soprattutto contro gli ex 
colleghi del Pd, divorati “dall’invidia”.  
Nessun cenno a Fiumicino, dove il 
cuore di Montino non si è mai davve-
ro scaldato.  
Con Capalbio, invece, è tutta un’altra 
storia: non un buen retiro, come han-
no scritto in molti, ma l’azienda di fa-
miglia, naturalmente bio.  
La notizia l’ha data Monica postando 
su Instagram il video dove annuncia-
va l’apertura del ristorante “Terra”, al-
l’interno della loro tenuta CapalBIO.  
“Non è un vero e proprio ristorante – 
spiega la Cirinnà – ma un luogo di de-
gustazione dei nostri prodotti o di 
quelli dei vicini, sempre a km zero. Un 
buffet freddo, per accompagnare un 
bicchiere di vino, senza menù, si as-
saggia quel che c’è. Con 13 ettari di 
vigneto, produciamo 100mila bottiglie 
all’anno di Sangiovese e Ansonica”. 
Dai piani alti del palazzo alla Terra, in 
attesa di nuovi scenari. 
 

Per ora fuori dalla politica, 
la coppia ha apeo nella tenuta di 
Capalbio il ristorante “Terra”.  
Più che una scelta di vita,  
una pausa, in attesa di un cambio 
di scenario ... 
 
di Marco Traverso  

PERSI DI VISTA

Il Caffè del 25 luglio di Massimo Gramellini 

Ci sono parole che dovrebbero scomparire dal vocabolario 
della sinistra. La prima è Capalbio, splendida località tosca-
na che per tutto un complesso di cose è diventata simbolo 
di progressismo languido e del distacco dei demo-aristocra-
tici dal popolo che un tempo li votava. Osservati da Capalbio, 
i vasti problemi che agitano il mondo (lambendo anche Ca-
palbio) si riducono a vuoto esercizio di stile. In bocca ai pa-
trioti della maggioranza, Capalbio è un marchio di infamia 
snobistica, un modo di dire e di sfottere. Ecco perché, quan-
do l’onorevole Calenda (che per quelli di sinistra non è di si-
nistra, ma per quelli di destra sì) si è lamentato della plastica 
presente nelle acque di Capalbio, ho pensato alla spiaggia 

pop di Coccia di Morto, resa celebre dal film “Come un gatto 
in tangenziale“. Lì la plastica è parte integrante del paesag-
gio, esistono piccoli templi di cotton fioc a essa dedicati. A 
naso, la rinascita della sinistra potrebbe utilmente ripartire 
dalla denuncia della plastica di Coccia di Morto. Non perché 
quella di Capalbio sia più sostenibile per il pianeta, ma per-
ché qualunque richiamo a Capalbio da parte di un politico 
di sinistra è ormai insostenibile. Il vero colpo basso in grado 
di ribaltare i sondaggi sarebbe trascinarvi la Meloni con l’in-
ganno e immortalarla tra le sdraio democratiche della “Ul-
tima spiaggia”. Sempre che Calenda, intento a litigare in ac-
qua con i pezzi di plastica, riesca a tornare a riva in tempo 
per scattarle una foto.

Tra Capalbio e Coccia di Moo 



Daniela Carola 
al comando 
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Daniela  Caro la 
dal 1° agosto è 
tornata alla gui-

da della Polizia locale, 
dopo un interim con la 
ottima Patrizia Di Giro-
lamo. A parte questa 
breve parentesi, Danie-
la Carola è alla guida 
dei Vigili Urbani di Fiu-
micino dal 1° giugno 
2021, quando era su-
bentrata a Lucia Fran-
chini, impossibilitata 
dalle norme a prosegui-
re nell’incarico.  
Daniela Carola, 51 anni, 
si è laureata con il mas-
simo dei voti in Scienze 
della Pubblica Ammini-
strazione. È nel Corpo 
dei  Vig i l i  Urbani  dal 
1997, dove ha maturato 
una lunga esperienza ottenendo 
sempre incarichi di rilievo. Quando 
nel 2017 Francesco Romanelli ha 

raggiunto la pensione, è stata lei a di-
ventare vicecomandante al fianco di 
Giuseppe Galli.  

Daniela aveva già avuto il comando 
della Polizia locale, anche se per 
pochi mesi, una sostituzione “ad in-
terim” dal 28 ottobre 2019 fino al-
l’inizio del 2020 per sostituire Giu-
seppe Galli, che era tornato nel frat-
tempo all’Assessorato alle Attività 
Produttive, in attesa della nomina 

della Franchini. 
Nel frattempo, dopo essere stato ri-
modulato il Piano triennale del fab-
bisogno del personale 2023-2025, 
è stato approvato l’avviso di selezio-
ne per agenti di Polizia locale a tem-
po determinato. Pertanto ci sarà 
una selezione pubblica per esami 
volta alla formulazione di una gra-
duatoria di 15 agenti di Polizia loca-
le, Area degli istruttori (ex categoria 
C, posizione economica C1) per ef-
fettuare assunzioni a tempo deter-
minato/stagionale, con contratto di 
lavoro a tempo pieno o parziale. 
I periodi stagionali sono quello della 
primavera/estate che parte dal 1° 
maggio e finisce il 30 settembre, e 
quello autunno/inverno dal 15 otto-
bre al 28 febbraio. 
In coincidenza con questi due perio-
di è necessario incrementare la pre-
senza del personale di Polizia loca-
le, notevolmente sottorganico, per 
lo svolgimento, tra l’altro, dei com-
piti di monitoraggio e controllo del 
flusso automobilistico, specie nel 
sedime aeroportuale e nelle località 
turistiche che insistono sul territorio 
comunale, oltreché delle funzioni 
più propriamente ispettive volte alla 
repressione del fenomeno negativo 
del trasporto abusivo e della vigilan-
za lungo gli arenili comunali e aree 
limitrofe. 

Dal 1° agosto è tornata a dirigere la 
Polizia locale di Fiumicino dove è 
entrata nel 1997.  
Selezione pubblica per 15 agenti a 
tempo determinato 
 
di Paolo Emilio 

PERSONE



Palio di Voga, 
grande edizione 
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Una sfida vera. I migliori bagnini 
si sono dati appuntamento il 2 
agosto a Fregene per il “Palio di 

Voga”, una decima edizione molto 

sentita. Sulla riva dell’Albos Club, tan-
ti gli spettatori ad assistere alla gara. 
Una trentina i partecipanti, tutti in 
buona forma provenienti dal litorale 
romano, ma anche da Viareggio, Ma-
rina di Ravenna e dalla Riviera Roma-
gnola. Organizzata dalla Società Na-
zionale di Salvamento Sezione di Fre-
gene, diretta da Domenico Putino, da 
Water Academy, Guardia Costiera e 

Albos Club, la competizione non ha 
deluso. Anche perché il mare era 
mosso, a rendere più impegnativo il 
percorso. Semplice e avvincente la 
formula, due concorrenti alla volta su 
due pattini in parallelo. Andata e ri-
torno, trecento metri, che i più bravi 
fanno anche in due minuti e mezzo. 
Alla fine i migliori sono stati: al pri-
mo posto Nicola Contro da Comac-
chio, lo stesso vincitore dello scorso 
anno, con il tempo di 2 minuti e 36 
secondi nell’ultima manche (nella 
prima 2,32), al secondo il nostro 

Elia Spanò con 2,40 (2,35 nella pri-
ma), al terzo sempre da Comacchio 
Roberto Felletti con 2,46 e al quarto 
Gurwinder Singh della nostra comu-
nità Sikh con 2,51. Per il secondo 
anno consecutivo Elia, vincitore di 
ben sei edizioni del Palio, si è dovuto 
accontentare del secondo posto 
dietro a Nicola Contro, che uscito 
dalla piattaforma ha dimostrato di 

sapersela cavare molto bene anche 
con il nostro mare diverso da quello 
dell’Adriatico. 
Al termine della gara, prima della pre-
miazione, la Guardia Costiera di Fre-
gene ha voluto ringraziare i bagnini 
che hanno salvato vite umane duran-
te la stagione. Pubblici encomi su per-
gamena conferiti dal comandante Al-
fonso Formisano per il “lodevole e al-
truistico gesto compiuto nelle opera-
zioni di salvataggio durante il servizio 
di assistenza ai bagnanti”.  
Encomi a Michele Bianchi, Domenico 
Putino, Federico Pagani, Daniele Ber-
nacchia, Valerio Pagani, Elia Spanò, 
Maurizio Filacchione, Andrea Curzi, 
Oziel Sobreira, Leonardo Salsano, 
Piero Mastino e alla Società Naziona-
le di Salvamento Sezione di Fregene, 
diretta da Domenico Putino. Spazio 
anche alla prevenzione, prima della 

gara è stato presentato il progetto 
“Papà ti salvo io”, rivolto ai bambini: 
“Insegniamo loro le regole base della 
sicurezza – spiega Domenico Putino 
– il significato delle bandiere, dove 
fare il bagno, il rispetto dell’ambien-
te, non superare le boe. Alla fine rila-
sciamo ai ragazzi una sorta di mini 
brevetto Baywatch con la Water Aca-
demy e la Guardia Costiera”.  

Il 2 agosto a Fregene la sfida tra i 
bagnini. A vincere la decima 
edizione è stato Nicola Contro di 
Comacchio. Encomi ai migliori 
salvataggi compiuti sul litorale  
 
di Aldo Ferretti

EVENTI
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Etichetta la cassetta 
Continua anche a Fiumicino 

l’iniziativa di Poste Italiane 
“Etichetta la cassetta”. Il pro-

getto nasce con l’obiettivo di correg-
gere un fenomeno, quello delle cas-
sette postali prive di nominativi, assai 
diffuso su tutto il territorio, che in mol-
ti casi rende complicato lo svolgimen-
to del servizio di recapito della corri-
spondenza a causa della oggettiva 
difficoltà nella individuazione dei de-
stinatari da parte dei portalettere. 
Centinaia le comunicazioni che i 
portalettere stanno recapitando al-
le famiglie residenti che presenta-

no le maggiori difficoltà e che ri-
chiedono un intervento di collabo-
razione da parte dei cittadini. Nella 
precedente campagna di sensibiliz-
zazione, avviata lo scorso ottobre, 
l’iniziativa aveva interessato ulte-
riori 1.200 famiglie. 
Gli interventi richiesti sono semplici: 
si tratta di regolarizzare le “cassette 
anonime” e i citofoni privi di indicazio-
ni utilizzando le etichette adesive 
complete con nome e cognome di tut-

ti i residenti. Le etichette da impiega-
re, a strappo e adesive, sono incluse 
gratuitamente nella lettera di avviso 
dove i cittadini sono invitati anche a 
comunicare, laddove se ne ravvisi la 
necessità, l’indirizzo aggiornato a tut-
ti i propri mittenti abituali, in partico-
lare i fornitori delle utenze. 
Le lettere di sensibilizzazione sono 
recapitate sul territorio direttamente 
dai portalettere del centro di distribu-
zione di via del Faro a Fiumicino. 

A Fiumicino inviate in questi  
giorni alle famiglie le lettere di 
sensibilizzazione di Poste Italiane  
per inserire i nominativi sulle 
cassette delle lettere anonime  
 
di Chiara Russo 

POSTE
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La questione 
Pizzo del Prete 

32 

Il 20 luglio è stata protocollata al Co-
mune la richiesta avanzata da circa 
ventisei, tra comitati e associazioni 

del territorio, che chiedono all’Ammi-
nistrazione comunale di fare ricorso 
al Consiglio di Stato contro la senten-
za del Tar che ha bocciato il riconosci-
mento di “notevole interesse pubbli-
co” delle aree collinari di Fiumicino 
nella zona di Pizzo del Prete. “Ritenia-
mo che la questione meriti di essere 
conclusa positivamente – si legge nel 

documento – e chiediamo quindi che 
l’Amministrazione agisca in continui-
tà con l’iter pluriennale perseguito a 
partire già dal 2018 e nel rispetto de-
gli impegni assunti e approvati al-
l’unanimità e con la conseguente de-
libera di Giunta 101 del 2019”. Pre-

sentata da FuoriPISTA, Mobasta Pizzo 
del Prete, Programma Natura, asso-
ciazione culturale 99 Fontanili, Yogar-
monia Piccolo Principe, Comitato Fuo-
riPISTA, Terrre, Legambiente Fiumici-
no, Nuovo Comitato Cittadini Focene, 
associazione Mare Libero, Comitato 
Per. La di Focene, associazione Difen-
di Focene, A.P.S. SAIFO, A casa di Ali-
ce, associazione Scuolambiente, GAS 
Sale in zucca Fiumicino, associazione 
Ambientalista Fiumicino “Fiume Vi-
vo”, associazione culturale Canto 
d’inizio, associazione B&Bio Rome, 
Comitato Pendolari Maccarese-Pali-
doro, associazione culturale Tradizio-
ni Maccarese Stazione, Italia Nostra 
Litorale Romano, Dolcespiaggia, No 
Biogas Fiumicino, Cittadinanza Attiva 
Fiumicino, LaboraStoria A.P.S. 
Sul tema è intervenuta anche l’opposi-
zione, che nel Consiglio comunale del 

28 luglio ha presentato una mozione.  
 “La maggioranza – si legge nella nota 
dei gruppi di opposizione – nel Consi-
glio comunale ha bocciato la nostra 
mozione che prevedeva di fare ricorso 
al Consiglio di Stato contro la senten-
za del Tar che ha rimosso i vincoli nel-

le famose zone bianche. 
Proprio su quelle aree più volte si è pro-
vato in passato a costruire e realizzare 
una discarica o un impianto di tratta-
mento dei rifiuti, motivo per cui chie-
demmo al Ministero di apporre una tu-
tela maggiore, per sottrarre quelle zo-
ne a progetti che le avrebbero detur-
pate, anche sulla spinta di migliaia di 
cittadini che raccolsero oltre 3.500 fir-
me, firme vere. Pensavamo e sperava-
mo di trovare un’attenzione diversa al 
territorio, purtroppo questo non è suc-
cesso. La maggioranza ha presentato 
una mozione contraria alla nostra, ad-
ducendo la spiegazione che il ricorso 
sarebbe stato tecnicamente perso e 
pertanto si sarebbero solo buttati i sol-
di dei contribuenti. Evidentemente 
pensano che la stessa Avvocatura del-
lo Stato, che invece il ricorso lo ha pre-
sentato, abbia tempo da perdere o mo-
tivazioni futili da addurre. Insomma, 
quello della maggioranza appare un 
tentativo di mascherare con i tecnici-
smi una chiara scelta politica. Inoltre, 
la nostra mozione è stata bocciata per-
ché, a loro modo di vedere, non si pos-
sono mettere limiti su proprietà priva-
te. Una frase che lascia perplessi, per-

ché nonostante sia giusto e garantito 
dalla legge il diritto di fare impresa e 
sviluppo, il tutto deve avvenire nel ri-
spetto e nella tutela del bene pubblico, 
dell’interesse collettivo e generale che 
la Pubblica Amministrazione deve ga-
rantire su tutto e tutti”.  

Associazioni e opposizione 
chiedono il ricorso al  
Consiglio di Stato contro la 
sentenza del Tar avversa  
al riconoscimento di “notevole 
interesse pubblico” dell’area  
 
di Paolo Emilio 

POLEMICHE
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Centro antiviolenza 
per minori

36 

È stato presentato il 21 luglio a 
Fiumicino, nella sede dell’asso-
ciazione “Stella Selene ETS”, 

all’interno del The Wow Side Shopping 
Centre, il secondo centro antiviolenza 
sui minori della Regione Lazio. Il primo 
aperto all’interno di un centro com-
merciale, luoghi ormai considerati dei 
veri e propri centri di aggregazione, e 
andrà a svolgere attività di consulenza 
psicologica, gruppi di sostegno, forma-

zione, promozione, sensibilizzazione e 
prevenzione, raccolta ed elaborazione 
dati, orientamento e accompagna-
mento al lavoro, che documenteranno 
i temi della violenza. L’evento di pre-
sentazione, moderato da Ernesto Me-
nicucci, a capo della redazione politica 
del Messaggero, è stato aperto da An-

tonello Aurigemma, presidente del 
Consiglio regionale del Lazio. 
“Attività come queste – ha detto Au-
rigemma – uniscono schieramenti e 
partiti diversi. Aprire in un centro 
commerciale, significa inserirsi in un 
luogo di aggregazione per diffondere 
la cultura della prevenzione di episo-
di che, purtroppo, leggiamo ogni gior-
no sui quotidiani. La prevenzione, pe-
rò, deve essere un fatto e non più so-
lo una parola”. 
Federica Cerulli, delegata del sindaco 
sul tema della violenza sulle donne e 
sui bambini, ha aggiunto: “Il nostro è un 
territorio molto vasto e complesso, ma 
al contempo molto giovane e con tasso 
di natalità alto. Il sindaco ha creato una 
delega, proprio perché attento alla te-
matica. Bisogna, infatti, creare corsi 
nelle scuole che diano valore al rispet-

to. C’è troppa violenza e poco rispetto 
per se stessi e verso gli altri. Mi auguro 
che il Comune di Fiumicino possa col-
laborare con Stella Selene e con tutte 
le realtà del territorio per ottenere risul-
tati, c’è tanto da fare”. 
Pasquale Lattari, responsabile del 
Centro di giustizia riparativa, ha sotto-

lineato come “con la Garante, quando 
abbiamo aperto il primo centro anti-
violenza a Latina un anno fa, ci erava-
mo ripromessi di creare una vera e 
propria rete. Del resto, la rete antivio-
lenza della Regione Lazio è già la pri-
ma creata in Italia. Dobbiamo, tutti in-
sieme, lavorare in tal senso”. 
 “Stella Selene – ha commentato Bru-
no Paonessa, segretario organizzati-
vo Stella Selene – nasce con l’obiet-
tivo di supportare bambini e ragazzi 
che hanno disagi o disabilità, per aiu-
tarli nell’inclusione sociale. Ci piace-
rebbe essere considerati come un 
coffee talk dove condividere e risolve-
re problematiche importanti. Siamo 
orgogliosi che la Garante abbia scelto 
la nostra associazione e metteremo 
in campo tutte le nostre competenze 
per supportare chi ne ha bisogno”. 
A chiudere la presentazione, l’inter-
vento di Monica Sansoni, Garante in-
fanzia e adolescenza Regione Lazio: 
“Partire da una rete istituzione unita 

è fondamentale per ogni 
progetto. Una rete che si uni-
sce a quella sociale, in cui 
Stella Selene è già presente 
e porta avanti uno splendido 
lavoro. La spinta per istituire 
questo centro antiviolenza 
per minori viene dagli anni di 
lavoro, dove ho notato quan-
to poco venisse considerato 
l’interesse superiore del mi-
nore. Veniva, infatti, trala-
sciato il danno invisibile su-
bito. Da questo centro spero 
nasca anche un’idea di alfa-
betizzazione sulla preven-

zione da diffondere nelle scuole, per 
far capire ai ragazzi quanti rischi gira-
no intorno al concetto di violenza. 
Avere un centro antiviolenza in un 
centro commerciale potrà far supera-
re ai ragazzi la vergogna di denuncia-
re. L’obiettivo finale, sarà quello di 
creare una rete regionale”.

Apeo a Fiumicino nella sede di 
Stella Selene all’interno del Wow 
Side Shopping Centre,  
svolgerà attività di consulenza, 
sostegno, formazione e prevenzione 
 
di Chiara Russo

INIZIATIVE
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Proteggiamoci 
dal caldo 

38 

Nei mesi estivi il telegiornale ne 
parla di continuo: le ondate di 
calore sono pericolose per la 

nostra salute. Secondo i dati del-
l’Oms, nel 2022 le temperature estre-
me sono state responsabili di 15.000 
morti in Europa. In Italia, sempre nel 
2022, il Sistema nazionale di sorve-

glianza ha registrato un incremento 
della mortalità del 15% (+ 5.635 de-
cessi) rispetto alla media del periodo 
2015-2019. Si registra inoltre un 
trend crescente della mortalità pro-
porzionale al crescere dell’età, con un 
aumento del 21% nella classe di per-
sone al di sopra degli 85 anni. 
Il Sistema nazionale di previsione e 
prevenzione degli effetti del caldo sul-
la salute, dislocato in 27 città italiane, 
pubblica giornalmente bollettini che 
consentono di individuare, per ogni 
specifica area urbana, le condizioni 
meteo-climatiche a rischio per la salu-
te, soprattutto delle persone vulnera-
bili come anziani, malati cronici, bam-
bini, donne in gravidanza, persone 
che assumono farmaci. 

Insomma, le informazioni sulle onda-
te di calore non mancano, ma è im-
portante che i cittadini sappiano co-
me affrontare al meglio la problema-
tica. Per questo il Ministero della Sa-
lute ha promosso la campagna “Pro-
teggiamoci dal caldo”, sintetizzando 
cosa fare in 10 semplici regole per vi-
vere un’estate in sicurezza: 
1) Evitiamo di uscire nelle ore più calde 
2) Proteggiamoci in casa e sui luoghi 

di lavoro 
3) Beviamo almeno un litro e mezzo 

di acqua al giorno 
4) Seguiamo sempre un’alimentazio-

ne corretta 
5) Facciamo attenzione alla corretta 

conservazione degli alimenti 
6) Vestiamoci con indumenti di fibre 

naturali o che garantiscano la tra-
spirazione 

7) Proteggiamoci dal caldo in viaggio 
8) Pratichiamo l’esercizio fisico nelle 

ore più fresche della giornata 
9) Of friamo assi-

stenza a persone 
a maggiore rischio 

10)  Ricordiamoci 
sempre di proteg-
gere anche gli ani-
mali domestici 

Anche a livello territo-
riale è alta l’allerta per 
contrastare le ondate 
di calore. La Regione 
Lazio ha predisposto un 
Piano operativo per la 
prevenzione degli effetti 
delle ondate di calore 
che coinvolge il Centro di 
Competenza nazionale 
per la prevenzione degli 
effetti del caldo del Dipar-
timento della Protezione 
Civile, le Asl del Lazio, i me-
dici di medicina generale, il 

Comune di Roma, la Protezione Civile 
locale, le associazioni di volontariato. 
Nella Asl Roma 3 sono attivi moltepli-
ci servizi di telemedicina quali tele-
consulto, televisita, telemonitoraggio 
e teleassistenza domiciliare, avviati 
già da qualche anno, che consentono 
di potenziare l’assistenza al domicilio 
dei pazienti e la collaborazione a di-
stanza tra professionisti. Questo pre-
zioso servizio è stato esteso anche 
per quest’anno in favore di assistiti 
con patologie croniche o in condizioni 
di fragilità durante il periodo estivo 
per prevenire gli effetti delle sempre 
più frequenti ondate di calore. 
“In merito a questa emergenza – di-
chiara la dott.ssa Tiziana Chiriaco, re-
sponsabile UOS Telemedicina e Go-
verno Unitario PUA della Asl Roma 3 
– i nostri infermieri dedicati alla tele-
assistenza domiciliare stanno provve-
dendo a contattare i pazienti a rischio 
caldo 3 e 4 secondo il Piano operativo 
regionale, a supporto delle attività del 
medico di fiducia degli assistiti, per 
attività di informazione, verifica dei 
bisogni di salute e attivazione del ser-
vizio di televisita nel caso abbiano ne-
cessità di un rinnovo di un piano tera-
peutico per dispositivi o farmaci”.

La Asl Roma 3 ha attivato molti 
servizi telematici.  
Tiziana Chiriaco, responsabile UOS 
Telemedicina e Governo Unitario PUA: 
“I nostri infermieri della  
teleassistenza domiciliare stanno 
contattando i pazienti più a rischio” 
 

di Chiara Russo

SANITÀ
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R-Estate in Comune  

40 

Proseguono anche ad agosto gli 
appuntamenti della rassegna 
“R-Estate in Comune” ideata 

dall’Assessorato alla Cultura all’inse-
gna della musica, della comicità e del 
divertimento. “Fiumicino è viva e la 
sua estate sarà frizzante. Il cartellone 
– dichiara il sindaco Mario Baccini 
commentando il programma – è ricco 
di attività, nonostante la consiliatura 
sia iniziata da poco grazie allo sforzo 
comune dell’assessore alla Cultura, 
dei consiglieri, dei dirigenti comunali 
e delle associazioni sul territorio. La 
nostra prima estate insieme sarà un 

successo che saprà valorizzare il bel-
lo e il decoro della nostra città”. 
Dopo gli eventi di luglio a Fregene, Tra-
gliatella e Aranova, il cartellone del 
mese di agosto si sposta a Fiumicino 
in viale di Torre Clementina, dove ci 

saranno serate per tutti i gusti, dalla 
comicità fino alla musica d’autore. 
Il 5 agosto ci sarà Pippo Franco in “Il 
grande viaggio”, mentre il 6 sarà la 
volta di Giorgio Tirabassi Quintet in 
“Il Fulmine a tre dita”. Il 7 agosto sarà 
una “Magic Night” con Raffaello Cor-
ti, Alberto Alivernini, Maga Serena e 
Mago Pablo; la serata successiva in 
programma il concerto “Strange co-
ver”. Il 9 e 10 agosto saranno dedi-
cate al cabaret con gli spettacoli “Al-
berto Farina Show” e “Il meglio di Si-
mone Schettino”. L’11 agosto musi-
ca e cabaret con Luciano Lembo e Al-
berto Laurenti in “Improvvisando” e 
il 12 concerto “Los Soneros Road”. 
Attesissime le serate del 13 e 14 ago-
sto che vendono in calendario due 
grandi nomi dello spettacolo italiano: 
Dado con “One man show” e Max Giu-
sti in “A tutto Max”. Il giorno di Ferra-
gosto ci sarà il concerto di Luca Vicari 
& Anime Latine in “Battisti per Amico”. 
“Uno dei nostri primi obiettivi da ne-
oinsediati – commenta Valentina 

Torresi, assessore al Turismo e alla 
Cultura – è stato realizzare un pro-
gramma di eventi estivi innovativo. 
Abbiamo avuto tempi strettissimi, 
ma grazie all’impegno della nuova 
Amministrazione, consiglieri e diri-

genti, delle associazioni del territorio 
e delle Pro Loco tutte encomiabili, 
siamo comunque riusciti a creare un 
importante cartellone. Contiamo il 
prossimo anno di coinvolgere tutte le 
località e tutte le realtà per offrire 
spettacoli di intrattenimento e pro-
grammi culturali all’altezza di questa 
straordinaria città”. 
“Due mesi di eventi tra spettacoli, 
serate e happening – dichiara Fede-
rica Poggio, consigliere comunale e 
membro della Commissione cultura 
– non solo comicità, ma anche musi-
ca di qualità, presentazione di libri e 
le feste della tradizione del nostro 
Comune. Sono orgogliosa e soddi-
sfatta. Mettiamo in piedi un progetto 
di tutto rispetto, con eventi culturali 
e di intrattenimento adatti davvero a 
tutti. Un’inversione di marcia rispet-
to ai dieci anni precedenti. A meno di 
60 giorni dal nostro insediamento 
siamo riusciti a realizzare un’Estate 
che coinvolga molte località. L’obiet-
tivo, il prossimo anno, è avere un pro-

gramma itinerante che le compren-
da tutte, ancora più lungo e impor-
tante. I cittadini meritano qualche 
serata all’insegna del divertimento e 
della spensieratezza. Il cambiamen-
to è partito”.

Musica e cabaret di alto livello, 
nella rassegna estiva del Comune 
sbarcano nomi impoanti  
dello spettacolo: Giorgio Tirabassi,  
Dado e Max Giusti 
 
di Chiara Russo

ESTATE
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TRADIZIONI 
La Festa dell’Assunta 

È tutto pronto per la festa patronale di 
Maria Santissima Assunta, organizza-
ta dalla parrocchia Santa Maria Porto 
della Salute di via della Torre Clemen-
tina. I festeggiamenti si apriranno ve-
nerdì 11 agosto con le SS Messe per 
le vocazioni sacerdotali e religiose 
(ore 8.00 e 18.00), alle 21.00 proces-
sione della sacra immagine della Ma-
donna con un corteo in auto, “senza 
concorso del popolo”, per le strade 
della zona intorno alla parrocchia. Sa-
bato 12 agosto SS Messe per tutti i 
parrocchiani defunti (ore 8.00 e 
18.00), mentre domenica 13 SS Mes-
se per tutti i sacerdoti defunti (ore 
8.00, 10.00, 11.30 e 18.00). Dall’11 

al 13 agosto si celebrerà anche il Tri-
duo alle ore 19.00, con rosario medi-
tato e adorazione eucaristica. 
Lunedì 14 agosto SS Messe in memo-
ria di tutti i caduti in guerra e in mare 
(ore 8.00 e 18.00) con la deposizione 
di una corona al monumento in piazza 
G.B. Grassi. 
Il 15 agosto, solennità di Maria San-
tissima Assunta in Cielo, SS Messe al-
le 8.00, 10.00 e 11.30. Alle 17.00 
Messa solenne presieduta dal vesco-
vo Gianrico Ruzza e a seguire la tradi-
zionale processione a mare con la sa-
cra immagine della Madonna.

ESTATE

TRADIZIONI  
Sagra del Pesce 

Dal 22 al 24 settembre andrà in sce-
na l’edizione n. 51 della Sagra del Pe-
sce, la festa delle tradizioni marinare 
organizzata dalla Pro Loco di Fiumici-
no. L’appuntamento è a piazzale Poz-
zoli (Molo Sud, inizio del lungo-
mare), dove migliaia 
di persone tra cittadini 
residenti, turisti e stra-
nieri non si lasceranno 
sfuggire questo imperdi-
bile evento gastronomico 
e non solo. 
Protagonisti assoluti della 
festa saranno la spettaco-
lare padella gigante e quin-
tali di calamari, gamberi e 
pesce di paranza pronti per 

essere trasformati in dorate fritture.  
Come sempre la buona cucina sarà ac-
compagnata dal mercatino e da un pia-
cevole intrattenimento musicale. Info: 
06.65047520 - 329.3682161 - in-
fo@prolocofiumicino.it.

TRADIZIONI 
Festa Divina Provvidenza  

Si svolgerà dal 31 agosto 2023 al 3 settembre la Festa patronale nella Par-
rocchia Santa Maria Madre della Divina Provvidenza dell’Isola Sacra. Una set-
timana di divertimento, preghiera e riflessione. Domenica 27 agosto alle 
15.00 la tradizionale Processione con sfilata dei carri delle famiglie contadine 
isolane lungo le principali vie di Isola Sacra, si parte da via della Scafa e si ar-
riva in via Redipuglia, prima di far ritorno sul piazzale della parrocchia. Il 31 
agosto l’apertura della Pesca di Beneficenza e degli stand alle 20.00, poi balli, 
spettacoli di danza della scuola Milleluci Dance. Il 1° settembre alle 21.00 il 
duo comico Pablo e Pedro nello 
spettacolo “Come se fosse”. Il 
2 settembre alle 21.00 altro 
grande evento all’insegna del 
teatro con lo spettacolo “Mu-
sica Sorelle”, a cura della 
compagnia della Pro Loco 
di Fiumicino “I Proloquaci”. 
Per chiusura domenica 3 
settembre la musica di 
Danny B & Fabrizio Baigi-
ni, serata all'insegna del 
balllo e non solo, visto 
che alle 23.00 ci sarà il 
gran finale pirotecni-
co. Tutte le sere, inol-
tre, si potranno gustare le preliba-
tezze della cucina e del maxi braciere ai tavoli del ri-
storante “Aggiungi un posto a tavola”, a completare una rassegna sem-
pre dedita al sorriso e alla gioia.  
Infoline: Parrocchia, via della Scafa 171, Fiumicino, tel. 06-6522464. 
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Sabato 9 il festival vede protagonista 
il quartetto “Opus Magnum”, un pro-
getto artistico nato dalla collaborazio-
ne tra il batterista Ettore Fioravanti e 
il clarinettista Marco Colonna con il 
coinvolgimento di altri musicisti. Nes-
sun limite agli argomenti musicali pro-
posti, dalla tradizione jazzistica a 
quella popolare, dalle canzoni agli 
spunti dal repertorio classico, dal rock 
alle suggestioni africane, e così via.  
Il festival chiude domenica 10 con 
“Gato Barbieri Reloaded”, una giorna-
ta dedicata al grande musicista ar-
gentino. L’evento prevede alle 17.30 
la presentazione del libro “Gato Bar-
bieri. Una biografia dall’Italia tra jazz, 
pop e cinema” di Andrea Polinelli, du-
rante la quale interverranno l’autore 
e l’editrice Silvia Tarquini (Edizioni Ar-
tdigiland). A seguire, alle 19.00, il 
concerto dell’Andrea Polinelli Quar-
tet. La presentazione e il concerto so-
no eventi gratuiti compresi nel bigliet-
to di ingresso al Museo (€10,00). 
“Si tratta di un evento che lo scorso 
anno è riuscito a richiamare un pub-
blico, eterogeneo per fasce di età e in-
teressi culturali, di oltre 1000 visita-
tori. L’auspicio – dichiarano al Museo 
del Sax – è che anche questa edizio-
ne rappresenti un’altra tappa in un 
percorso di crescita comune e condi-
visa per il nostro territorio”. 
Sono partner della manifestazione il 
Birrificio Agricolo Podere 676, la Far-
macia Salvo D’acquisto di Palidoro, la 
casa editrice Artdigiland e la casa co-
struttrice BBRASS. L’evento è organiz-
zato con il patrocinio gratuito del Co-
mune di Fiumicino. I biglietti degli 
spettacoli sono acquistabili al Museo 
del Sax o sul sito Liveticket. Prima di 
ogni concerto è prevista un’aperice-
na opzionale. Per tutti gli eventi è sug-
gerita la prenotazione.

Fiumicino Jazz 
Festival 2023 

44 

Dal 1° al 10 settembre torna al 
Museo del Saxofono il “Fiumici-
no Jazz Festival”. Grandi nomi 

del jazz nazionale e internazionale per 
la terza edizione della manifestazione 
ideata con l’intento di promuovere e di 
portare nel Comune una grande e arti-
colata manifestazione dedicata al jazz. 
Nell’immaginario degli organizzatori, il 
FJF è innanzitutto musica, ma è anche 
valorizzazione di straordinarie bellezze 
artistiche e paesaggistiche, è turismo, 

è sinergia tra gli operatori del territorio, 
è cultura, è rilancio economico, è risco-
perta delle prelibatezze enogastrono-
miche di Maccarese e Fregene, è uno 
strumento potentissimo per attrarre 

appassionati di musica e visitatori in 
una terra che ha moltissimo da offrire. 
La rassegna prevede un ciclo di 5 con-
certi e 2 eventi collaterali che vedran-
no protagonisti grandi nomi del jazz. 
Si inizia venerdì 1° settembre alle 
10.00 con la presentazione, da parte 
della casa costruttrice BBRASS, della 
sua nuova linea di saxofoni; sarà pos-
sibile ascoltare e provare gli strumen-
ti del marchio e l’evento è gratuito. Al-
le 21.00 lo spettacolo “Made in Italy” 
di Gianni Vancini, tributo alla musica 
italiana degli anni ’70-’80-’90.  
Sabato 2 settembre, alle 21.00, è di 
scena “Il Pentacordo Jazz Workshop” 
con la direzione di Marco Tocilj e la 
presenza del grande saxofonista 
americano Eric Daniel. Venerdì 8 set-
tembre è la volta del quintetto “New 
Orleans Funky Town” capitanato dal 
trombettista Gianluca Galvani. Uno 

spettacolo di gran classe, ricco di 
energia e che propone un’originalissi-
ma rielaborazione armonica e ritmica 
dei più famosi brani americani dei pri-
mi anni del ’900. 

Dal 1° al 10 settembre al Museo del 
Saxofono di Maccarese in 
programma la rassegna con 
grandi nomi del jazz nazionale e 
internazionale  
 
di Aldo Ferretti 

ESTATE
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TEDxFiumicino 
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La prima edizione di “TEDxFiumi-
cino” si terrà l’8 settembre alle 
ore 17.30 nel suggestivo Castel-

lo San Giorgio di Maccarese, uno degli 
edifici più iconici e importanti del Co-
mune di Fiumicino. Grazie alla sua po-
sizione e ai suoi spazi esterni il grande 
maniero costituisce il luogo ideale per 
ospitare il palco principale e le diverse 
aree dedicate alle attività previste pri-
ma e nel corso dell’evento. 
Ma andiamo con ordine: TED sta per 
“Technology Entertainment Design” e 
rappresenta una serie di conferenze, 
chiamate anche TED talks, gestite da 
un’organizzazione no profit americana.  
Nato nel febbraio 1984 come evento 

singolo sulle tre tematiche richiamate 
nell’acronimo, nel 1990 si è trasfor-
mato in una conferenza annuale che 
tocca ogni disciplina. L’ambizione del-
l’iniziativa è quella di diventare un fo-
rum locale di idee che ispirino le per-
sone a cambiare la loro vita, il loro fu-
turo e, infine, il mondo intero, coinvol-
gendo la comunità, i cittadini e il tes-
suto socio-economico del luogo.  
La prima edizione italiana di TEDx si è 
tenuta nel 2009 sul Lago di Como; ne-
gli anni si è spostata in diverse locali-
tà e vi hanno partecipato personaggi 
del calibro di Piero Angela, Paolo Sor-
rentino, Michela Murgia e Paolo Bo-
nolis, solo per citarne alcuni. 
Il TEDxFiumicino rappresenterà un 
momento per condividere idee ed 
esplorare approcci e modi di pensare 
meno noti, guidati da alcuni speaker. 
I nomi già resi noti sono quelli di Au-
rora Caporossi (presidente Animenta 
Aps), Soumaila Diawara (giornalista e 
attivista), Luca Pancalli (presidente 
nazionale del Comitato italiano para-
limpico) e Ginevra Nervi (compositri-

ce); altri 3 speaker saranno annun-
ciati a breve. Durante la serata si al-
terneranno sul palco speech ma an-
che performance live, dalla musica al-
la danza, creando un viaggio multi-
sensoriale e avvincente.  
Perché proprio Fiumicino? Con un ae-
roporto internazionale, un porto di 
epoca romana perfettamente conser-
vato, tre parchi naturali e decine di siti 
archeologici, Fiumicino è un luogo ric-
co di cultura, storia, arte ed enoga-
stronomia, che merita di essere rac-
contato. Risorto dalle ceneri dopo i 
bombardamenti della Seconda Guer-
ra Mondiale, la sua rinascita conobbe 
un punto di svolta nel 1992, quando 
divenne Comune autonomo. Oggi 
conta più di 80mila abitanti, oltre 200 
kmq di territorio con 14 km di coste e 
14 località diverse, sparse tra il mare, 
la campagna, e la città. Da qui l’intui-
zione di TEDxFiumicino, l’occasione 
per raccontare la storia del luogo e la 
sua visione di città del futuro, in un 
evento con voci inedite per richiama-
re cittadini e turisti. 
L’edizione 2023 di TEDxFiumicino si 
ispira alla figura geometrica del pri-
sma, un poliedro utilizzato in ottica 
per il fenomeno della rifrazione, che 
avviene quando un fascio di luce 
bianca colpisce una delle facce late-
rali e ne riemerge scomposto in tutti 
gli spettri luminosi che lo compongo-
no. Ecco, questo fenomeno richiama 
fortemente l’obiettivo di TEDxFiumici-
no: di fronte a una realtà che scopria-
mo diversa da quella che pensiamo di 
conoscere, dobbiamo accogliere nuo-
vi punti di vista e integrarli nella no-
stra visione del mondo, per colorarlo, 
di diversità e di varietà. 
L’acquisto del biglietto standard (co-
sto 39,90€) dà accesso alla confe-
renza e alla fase di aperitivo e net-
working nelle due ore precedenti, 
compresa la consumazione e una 
box food realizzata da un gruppo di 
chef stellati del territorio di Fiumici-
no. Inoltre ad ogni partecipante vie-
ne fornita una borsa con alcuni gad-
get al suo interno. 
Info e biglietti: tedxfiumicino.com.

L’8 settembre al Castello  
San Giorgio di Maccarese il forum per 
comprendere il futuro del mondo. 
Musica, danza, performance,  
per un viaggio multisensoriale 
 
di Elisabetta Marini 

ESTATE
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A Venezia 
anche Fiumicino 
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Anche Fiumicino sarà presente 
alla ottantesima edizione della 
Mostra internazionale d’Arte ci-

nematografica di Venezia. Due film 
presenti alla rassegna sono stati infat-
ti girati, grazie al supporto logistico e 
alla collaborazione della Commissio-
ne cinematografica, quasi totalmente 
nel territorio comunale. Si tratta delle 
riprese del film d’esordio alla regia di 
Micaela Ramazzotti “Felicità” e di “El 
Paraiso” di Enrico Maria Artale. 
“Felicità” della Ramazzotti sarà pre-

sentato in concorso nella sezione Oriz-
zonti Extra a Venezia 2023. La storia, 
con protagonisti Max Tortora, Anna 
Galiena e Sergio Rubini, prodotta da 
Lotus Production con Rai Cinema, rac-
conta le vicende di una famiglia di ge-

nitori egoisti e manipolatori che divo-
rano le speranze e le libertà dei figli. 
Molte scene sono state girate proprio 
a Fiumicino la scorsa primavera, tra il 
Centro Anziani, le abitazioni Ater di via 
Oder, le aree rurali di Isola Sacra e Par-

co Leonardo. Il territorio locale è stato 
scelto dalla regista e dalla produzione 
come set ideale della storia, attraver-
so l’assistenza del direttore della 
Commissione cinematografica, Ales-
sandro De Nitto, presente per la tutta 
la durata delle riprese. La stessa Com-
missione ha fornito alla produzione e 
all’agenzia di casting, responsabile 
per gli attori e le figurazioni, diverse 
comparse del territorio oltre che nu-
merose maestranze e operatori che 
hanno lavorato per tutto il tempo. 
Anche il film “El Paraiso”, in concorso 
alla Biennale di Venezia per la sezio-
ne Orizzonti, è stato girato quasi inte-
ramente a Fiumicino. L’attore prota-
gonista Edoardo Pesce ha imperso-
nato il ruolo di Julio Cesar, uomo di 
quarant’anni che vive in una casetta 
sul fiume insieme alla madre colom-
biana, in un’esistenza ai margini, in 
cerca di un equilibrio precario, nel de-
siderio di ritrovare le sue origini. 
In questo caso la Commissione cine-
matografica si è occupata del coor-
dinamento delle riprese sul territo-
rio, collaborando con la società di 
produzione Ascent Film nella scelta 
dei luoghi migliori dove ambientare 
le varie scene. Nel film si potranno ri-
conoscere alcune delle arterie prin-
cipali del centro cittadino di Fiumici-
no, compreso il Mercato coperto, la 
zona del Passo della Sentinella e la 
sede comunale, trasformata in que-
sto caso in ambasciata. Molte delle 
comparse che si vedranno nel film 
sono anch’esse del territorio.  
Alcuni referenti della Commissione 
cinematografica interverranno alla 
Mostra d’Arte cinematografica di Ve-
nezia, per le anteprime dei film, a te-
stimonianza della vicinanza della Cit-
tà di Fiumicino con la settima arte. 
E il 18 luglio sono terminate sempre a 
Fiumicino le riprese della serie tv della 
Rai “Un Professore 2” con protagonisti 
Alessandro Gassman, Claudia Pan-
dolfi e Nicolas Maupas. Con la regia di 
Alessandro Casale, il set è stato impe-
gnato nelle riprese all’interno di un ca-
sale ad Aranova, per poi trasferirsi in 
uno stabilimento di Fregene. 

Alla ottantesima Mostra 
internazionale d’ae cinematografica 
anche due film girati sul litorale:  
“Felicità” di Micaela Ramazzotti ed 
“El Paraiso” di Enrico Maria Aale 
 

di Marco Traverso

CINEMA
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“Lib(e)ri Box” 
a Passoscuro 
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Tutto ha avuto inizio nel 2021, in pie-
na pandemia, quando alcuni soci e 
amici dell’associazione “L’Isola delle 
Correnti” di Passoscuro, spinti dalla 
comune passione per i libri, hanno da-
to vita a un Gruppo Lettura ancora og-

gi attivo. L’iniziativa ha stimolato alcu-
ni dei partecipanti, in particolare Car-
la Bartoloni, a dare vita al progetto 
“L’angolo del lettore” con la costruzio-
ne di “Lib(e)ri Box”.  
Dalla descrizione del progetto, si ap-
prende che alla base di questa inizia-
tiva vi è la volontà di abbellire luoghi, 
di far circolare libri e di utilizzare ma-
teriale da riciclare. Questa idea si è 
concretizzata quando, approfittando 
della svendita di libri da parte di una 
storica libreria di Roma, ne sono stati 
acquistati circa 200. 
Perché creare dei box per libri? “Non 
sappiamo quale sia il rapporto dei 
passoscuresi con i libri – spiega Carla 
– sappiamo che Antonio Cavaliere, 
cittadino di Passoscuro, per anni ha 
tentato invano di aprire una biblioteca 
in diverse sedi. Il comitato Passoscuro 
R-esiste aveva raccolto moltissimi libri 
da donare all’eventuale nuova biblio-
teca, ma alla fine li ha regalati tutti ai 
cittadini tramite l’iniziativa ‘Pick a bo-
ok – Il riuso del libro’ presso i propri 
gazebo informativi. Attualmente l’edi-
cola di piazza Villacidro dispone di 

tantissimi libri in vendita, tra i quali tu-
risti e cittadini possono trovare qual-
cosa da leggere. La pizzeria Il Gabbia-
no, sempre in piazza Villacidro, ha dei 
box attaccati al muro della veranda, 
pieni di libri a disposizione di tutti. Li-

bri da prendere si trovano anche a La 
Lampara e al chiosco di Franco e Ma-
rina. Si trattava quindi di moltiplicare 
queste esperienze”. 

Auspicio degli altri organizzatori è che 
i libri, una volta letti, siano ricollocati 
nei box a disposizione di altri futuri 
lettori. Eventualmente, se la lettura è 
stata gradita, si può lasciare un com-
mento sul libro stesso e se non piace 
il finale si può aggiungere la propria 
versione sull’ultima pagina, oppure si 
possono anche inserire più pagine. È 
contemplata la possibilità che il libro 
sia sottratto o rovinato. Ovviamente si 
spera di no, ma ognuno intrattiene 
con un libro il rapporto che può. Il libro 
può essere sottolineato con la matita 
o con l’evidenziatore, annotato, usa-
to come origami, letto una volta, due 
volte, imparato a memoria, dimenti-
cato, se ne può prendere uno in cam-
bio di due o due in cambio di uno; il 
libro può essere arso dalla salsedine, 
accartocciato dalla pioggia, consu-
mato dall’umidità. 
I box sono fatti con materiale di recu-
pero, chiusi e riparati, disposti su mu-
ra private o collettive, dopo la richie-
sta dei permessi necessari. Attual-
mente ce ne sono 4: in largo Ugo 
Montanari a via Serrenti, vicino al 
nuovo playground; in via Carbonia, al-
tezza civico 215, angolo dello stabili-
mento Brasilia; in via Oliena 48, ad-
dossato al recinto dell’edile Marcon 
e il parchetto adiacente, e presso lo 
stabilimento Il Tucano, all’interno. 
Per il momento si attinge ai duecento 
libri acquistati, ma già diverse perso-
ne si sono proposte per donare libri 
in loro possesso. 
Forse davvero la frase di Dostoevskij 
“la bellezza salverà il mondo”, ha un 
senso e può contribuire a migliorare il 
nostro fragile pianeta e le nostre vite.

Abbellire luoghi, far circolare libri e 
utilizzare materiale da riciclare,  
il progetto è paito con quattro 
box e circa duecento libri,  
anche per provare che  
“la bellezza salverà il mondo” 
 

di Alessia Moricci

LETTURA



Case dell’Ater, 
sopralluogo Picca 
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“Questa Amministrazione 
nel segno della disconti-
nuità vuole sostenere e 

tutelare gli inquilini delle case Ater 
che per i noti problemi hanno difficol-
tà”, dichiara l’assessore ai Servizi so-
ciali Monica Picca. Che il 30 luglio, ac-
compagnata dalla Protezione civile, 
ha visitato le famiglie e le persone 
con fragilità che abitano nei palazzi 
Ater, soprattutto quelli dove mancano 
gli ascensori.  
“Non lasceremo indietro nessuno – 
continua – e faremo il possibile per 
sostenere queste famiglie. La no-
stra presenza testimonia la volontà 
di questa Amministrazione di essere 

accanto ai cittadini per una politica 
attiva del fare per superare il disa-
gio. La questione che interessa il Co-

mune per le sue conseguenze è sta-
ta più volte sollevata dal neosinda-
co Baccini, che ha incontrato prima 
l’ex direttore generale e poi l’asses-
sore regionale Pasquale Ciacciarelli 
che hanno competenza sugli stabili, 
come segnale di attenzione e di-
scontinuità”. 

CRONACHE

Grazie a Farmacie Comunali 

L’Azione Cattolica delle Diocesi di Porto-Santa Rufina e di Civitavecchia-Tarquinia, unitamente al Servizio diocesano 
di Annuncio vocazionale, ringrazia le Farmacie Comunali di Aranova e di Isola Sacra nella persona del direttore dott. 
Fabio Reposi. In occasione del campo estivo 2023, che si è tenuto dal 10 al 16 luglio a Gubbio e ha coinvolto 65 
ragazzi e 15 educatori, il gruppo ha ricevuto in dono medicinali e medicazioni indispensabili per allestire la cassetta 
del pronto soccorso.  Grazie di cuore per la vostra generosità!

L’assessore il 30 luglio in visita alle 
persone fragili e alle famiglie negli 
immobili con i maggiori problemi  
 
di Chiara Russo 
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Auguri ad Andrea di C’è pizza x te che 
il 1° agosto ha compiuto 44 anni! 

Buon compleanno all’“irlandese“ 
Marzia Zia per il suo compleanno il 17 
agosto. 
 
Tanti auguri ad Anna Lupi che il 2 ago-
sto ha festeggiato il suo compleanno. 
Un abbraccio dal Comune di Fiumici-
no e da tutti gli amici. 
 
Il 25 agosto compie gli anni Gianni 
Bianchi, l’unico e inimitabile prepara-
tore atletico e inventore del Gianning 
(lo spinning alla maniera di Gianni)! 

Energym di Fregene lo abbraccia e gli 
augura buon compleanno. 
 
Buon compleanno (CTRL+C - CTRL+V) 
a Tommaso che dal 15 agosto inizia 

a vedere un po’ più da vicino la soglia 
dei 50. Auguri da tutta 4DRG. 
 
Auguri al “Mmittico” fisarmonicista Vin-
cenzo Barbalarga per il suo complean-
no del 6 agosto. Buon compleanno! 
 
Il 21 agosto Marco Lapi festeggerà il 
suo compleanno. Auguri da tutti i 
clienti di Planet Optical e anche da 
Fiumicino Calcio 1926. 

Il 19 settembre Federica Poggio fe-
steggerà il suo compleanno. Tanti au-
guri da tutto il Comune. 

Tanti auguri per il 21 agosto al nostro 
GRANDE AMORE Chiara. Le amiche 
Tania ed Elisa. 
 
A Lia Evangelisti tantissimi auguri di 
buon compleanno. Il 7 agosto con pinne, 
crema solare e occhiali da sole! Fabrizio. 

LIETE
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La figlia Raffaella e il marito Milo ripoano  
a Fiumicino un nome storico della ristorazione locale: 
“Abbiamo voluto continuare la tradizione di papà” 
 
di Fabio Leonardi   

Pisicchio, gran ritorno 

Extra
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Un nome storico nel panorama 
della ristorazione di Fiumici-
no ritorna ora con una nuova 

collocazione, via Colle del Miglio a 
Isola Sacra, dove inizia via Trincea 
delle Frasche. 
“Abbiamo voluto continuare la tradi-
zione di papà – spiega la figlia Raffa-
ella – per tutto quello che ha costruito 
con il suo lavoro. Ci ha insegnato tan-
to, ci ha trasmesso i valori veri e gli 
siamo infinitamente riconoscenti”.  
Negli anni d’oro Pisicchio, al secolo 
Guido, aveva acquisito a Roma una fa-
ma generale. Il pesce a Fiumicino si 
mangiava da lui, calciatori, vip, attori, 
in tanti prenotavano in quel ristorante. 

“Mio padre – spiega Raffaella – ha ini-
ziato quando era piccolo. È nato e cre-
sciuto a Fiumicino, dove è morto nel 
2016; nel 1985 c’è stata la sua prima 
gestione, poi un anno e mezzo dopo 
costruì quello a via delle Ombrine, ge-

stendolo solo con nostra madre Elena. 
Andò subito alla grande, cominciarono 
a venire calciatori, attori, tutta gente 
dello spettacolo ed è stato fortunato 
ad avere dei figli che hanno portato 
avanti il locale. Siamo tre fratelli, oltre 
a me ci sono Fabrizio ed Elisabetta”. 
Raffaella ha voluto questa nuova av-
ventura insieme al marito Milo, an-
che lui cresciuto da Pisicchio. Aveva 

15 anni quando ha iniziato a lavora-
re nel locale imparando tutto: Guido 
ed Elena lo hanno preso sotto la loro 
ala protettrice, con Raffaella si sono 
conosciuti tra quei tavolini e poi è di-
ventato suo marito. Era diventato lui 
il cuoco storico di via delle Ombrine 
ed è ancora lui oggi alla guida della 
cucina di Pisicchio.  
“Mi hanno insegnato tutto mia suoce-
ra e mio suocero – dice Milo – ora il 
lavoro è un po’ cambiato. Ci sono ri-
chieste diverse rispetto a un tempo, 
ad esempio il crudo, però cerco di 
mantenere sempre una cucina tradi-
zionale, semplice: è quello che voglio-
no i nostri clienti”. 
I cavalli di battaglia restano i piatti 
della tradizione: riso alla crema di 

scampi il classico di Pisicchio, i pac-
cheri con il ragù di tonno fresco, pici 
vongole veraci e pachino, linguine 
scampetti con pomodoro e poi la pa-
ella, molto richiesta. Tra i secondi, ol-
tre a tutta l’ampia scelta di pescato 
locale vanno sempre alla grande le 
fritture di pesce. In sala c’è Raffaella 
e il figlio Ascanio, il più grande, “An-
che se lui vorrebbe fare il politico”, ag-
giunge la madre.  
Dolci fatti in casa da Raffaella: il ge-
lato allo zabaione è il top, strudel di 
mele, la crostata “La foresta nera” 
con pasta frolla al cioccolato, mar-
mellata di visciole, crema e cioccola-
to, ancora un delicato gelato alla cre-
ma, il pan di spagna con crema chan-
tilly e pesche fresche, tornato a spo-
polare, senza dimenticare la coppet-
ta con biscotto amaretto, caffè, rum 
e cioccolato. In più biscotti, ciambelle 
al vino e tanti altri. Una continuità non 
solo in cucina ma anche con i prodot-
ti, visto che i fornitori sono rimasti gli 
stessi, come “Argeo, grande amico di 
mio padre – rivela Raffaella – da lui 
prendiamo acqua, vino e bevande”. 
Tra i vini particolare attenzione alle 
cantine locali, con vini fruttati e sec-
chi, una vasta scelta di Vermentini. 
Ottimo il Trebbiano delle Marche, 
scelto come vino della casa. 
Ottimo il rapporto qualità prezzo, si 
spende dai 35-40 euro in su in base 
alla scelta del pesce e dei vini. 
Chiuso il mercoledì, aperto tutti gli al-
tri giorni sia pranzo che cena, dalle 
12.30 alle 15.00 e dalle 19.30 alle 
23.00. Contatti: tel. 06-86795402, 
IG Pisicchiodaraffaellaemilo, Facebo-
ok, Tripadvisor.  



55



Da 50 Top Pizza Italia 2023: 33° posto per il locale  
di Luca Pezzetta e 10° a Sancho per la categoria al taglio,  
un altro grande risultato per Fiumicino  
 
di Fabio Leonardi 

Clementina e Sancho, 
altri premi 

Extra
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Un altro importante riconosci-
mento per tutta la ristorazione 
di Fiumicino. La guida “50 Top 

Pizza Italia” 2023 ha rilasciato i suoi 
verdetti, al 33° posto c’è Clementina 
la pizzeria di Luca Pezzetta e per quel-
la al taglio Sancho è al 10° posto del-

la classifica. L’ennesimo exploit per i 
due sempre più celebri locali.  
E non si tratta di una guida anonima 
perché dietro a “50 Top Pizza Italia” 
2023 ci sono tre curatori del calibro 
di Barbara Guerra, Albert Sapere e 
Luciano Pignataro.  
“Siamo onorati di essere entrati nella 
classifica delle 50 migliori pizzerie 
d’Italia 50 Top Pizza, posizionandoci 
al 33° posto – commenta Luca Pez-
zetta – Orgogliosi del lavoro svolto fi-
nora e di questo prestigioso ricono-
scimento che ci emoziona. Un grande 

ringraziamento va alla nostra squa-
dra per l’impegno e la costante dedi-
zione, e ai nostri clienti che ci suppor-
tano sin dall’inizio: avete reso possi-
bile tutto questo”. 
Nelle motivazioni dei premi i giudizi 
sono lusinghieri: “Per chi non la cono-

scesse, Clementina è una pizzeria ac-
cogliente con un bel bancone a vista 
a Fiumicino, un solido avamposto per 
la ristorazione di qualità. In poco più 
di un anno Luca Pezzetta è cresciuto 
alla grande. Le cinque diverse tipolo-
gie di lievitati proposte sono ineccepi-
bili. Il quadruccio di teglia romana in 

doppia croccantezza è la rievocazio-
ne della rosetta perfetta. La pizza ro-
mana, stesa al mattarello, è sottile, 
resistente ai topping e buonissima 
anche a temperature maggiori. Lo 
studio dei condimenti è sempre più 
coerente ed equilibrato. I fritti, croc-
canti con cuore caldo e umido, vanno 
provati tutti. Un capolavoro la carta vi-
ni di Daniele Mari che coordina un 
servizio di sala puntuale e affabile”. 
E poi Sancho “a Fiumicino e non solo 
una istituzione della pizza in teglia. 
Impasto soffice e base croccante, 
pizze condite con ingredienti di sta-
gione scelti “se non è de stagione 
non se fa”, come ripete lui. Se si vuo-
le vivere appieno l’esperienza non 
possono mancare i supplì. Dai clas-

sici, ragù o pesce, fino ai più irrive-
renti. Servizio al bancone rapido e 
non mancano battute e simpatia nel-
lo staff a conduzione familiare. Si 
consiglia di chiedere quali pizze sono 
in uscita se si trova poca scelta sul 
bancone. Se amate il buon cibo San-
cho è imperdibile”.
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Intervista a Giovanni Maria Bonci manager della 
Medical Tirrena 06: “Con il prolungarsi della vita media, 
una sanità d’eccellenza avrà un ruolo fondamentale  
nel benessere degli individui” 
 
di Chiara Russo  

Il futuro è adesso 
Extra
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A luglio abbiamo presentato una 
nuova realtà a Fiumicino, la Me-
dical Tirrena 06, che ha preso il 

posto della Medical Tirrena fondata dal 
dottor Piero Amodeo oltre 20 anni fa e 
chiusa il 31 dicembre 2022.  Dal 1 apri-
le di quest’anno, la Medical Tirrena 06 
è sotto la guida di Giovanni Maria Bonci 
che ha una visione di una medicina fu-
turistica più al servizio del cittadino. 
Con sede al civico 2482 della via Por-
tuense, proprio di fronte al palazzo 
comunale, si tratta di uno studio me-
dico con professionisti in Medicina 
Generale, Pediatria e Specialistica.  
Ora conosciamo meglio il suo mana-
ger, Giovanni Maria Bonci.  
Partiamo dal rapporto che vi lega 
alla Fondazione Progetto Africa.  
“La Fondazione, di cui sono presiden-
te, è composta da otto divisioni neces-
sarie per gestire i numerosi obiettivi. 
Una di queste divisioni è quella sani-
taria, il cui braccio operativo è proprio 
la Medical Tirrena 06 Srl di Fiumicino, 
scala B per la Medicina Generale e 
scala A per la Specialistica. La Medi-
cal Tirrena 06, oltre a svolgere il ser-
vizio medico in Italia, svolge anche 
quello di Telemedicina nei confronti di 
paesi dell’Africa lontano dagli ospe-
dali che normalmente non hanno un 
supporto medico sanitario facilmente 
raggiungibile. Il nostro obiettivo è di 
creare attraverso la Medical Tirrena 
06 una struttura sanitaria d’eccellen-
za che posso servire per dare il sup-
porto sanitario ai villaggi africani”. 
Quante persone e quanti medi-
ci collaborano nel vostro staff alla 
realizzazione di questo progetto? 
Nella Medical Tirrena 06 lavorano ot-

to medici di famiglia, una ventina di 
specialisti ognuno per una diversa pa-
tologia, sei segretarie e tre dirigenti.  
Oltre al lavoro che svolgete nello 
studio ci sono anche servizi a do-
micilio?  
“Ne offriamo molti ai pazienti, alcuni 
gratuiti, altri a pagamento con piccoli 
rimborsi spese. Tra quelli gratuiti vo-
glio ricordare la consegna dei farmaci 
a domicilio, effettuata dietro richiesta 
scritta con relativa delega del pazien-
te. Tra quelli con piccolo rimborso 
(normalmente 20 euro) ci sono le ana-
lisi a domicilio con un nostro infermie-
re che si reca la mattina alle 7.00 dal 
paziente, effettua il prelievo, lo porta 
al laboratorio analisi, in seguito ritira 
il referto e lo consegna al paziente, di-
rettamente o tramite email, a secon-
da di come preferisce il paziente stes-
so. Un’altra serie di servizi che offria-
mo sono le visite a domicilio allo stes-
so costo praticato nello studio. Voglio 
ricordare che i disabili o le persone an-
ziane che devono recarsi a fare degli 
accertamenti alla Asl, possono richie-
dere il supporto di un nostro mezzo 
con nostro personale che lo accompa-
gna e poi, al termine dell’esame lo ri-
porta casa (questo servizio sarà attivo 
dalla fine del mese di settembre). Se 
si ha bisogno di assistenza domicilia-
re o in ospedale, una nostra infermie-
ra si recherà, al costo sindacale, dove 
indicato dai familiari e fornirà il servi-
zio richiesto”. 
Quali sono gli specialisti che la-
vorano con lei? 
“Molti, ad ogni prossimo numero li 
presenterò singolarmente alla popo-
lazione di Fiumicino, sono molto co-

nosciuti per la cura specifica di impor-
tanti patologie”.  
Chi finanzia tutto questo? 
“La Fondazione Progetto Africa, con i 
proventi delle aziende fondate al-
l’estero da mio padre, l’ingegner Ange-
lo Bonci, dagli anni ’70 ai ‘90. Si tratta 
principalmente di aziende minerarie 
che operano in vari paesi africani. Poi-
ché a livello personale non avevamo 
bisogno di quel denaro, lo devolviamo 
interamente alla Fondazione per fi-
nanziare progetti umanitari”.  
Ci può anticipare i prossimi passi 
della Medical Tirrena 06? 
“Entro il 31 dicembre ci sarà un au-
mento di capitale a un milione di euro, 
mille azioni da mille euro l’una, seicen-
to mila euro sottoscritti dagli attuali so-
ci e quattrocentomila che potranno es-
sere sottoscritti anche da nuovi soci 
che otterranno dalle loro azioni un ren-
dimento minimo annuo del 7%. Que-
sto programma di allargare la compa-
gine societaria ai cittadini di Fiumicino 
ha l’obiettivo di fare in modo che la 
Medical Tirrena 06 diventi il punto di 
riferimento per una medicina di asso-
luta eccellenza sul territorio. Un azio-
nariato diffuso potrà aiutare a dare un 
servizio sempre migliore e allargato, 
all’interno del quale i cittadini di Fiumi-
cino diventeranno soggetti attivi del 
servizio sanitario del proprio Comune. 
In questo senso rivolgo al sindaco e 
all’assessore alle Politiche sociali una 
richiesta, darci modo di rendere parte-
cipe l’Amministrazione pubblica, così 
come richiesto al primo cittadino a 
metà luglio. Non con una partecipazio-
ne comunale a livello economico ma 
solo una condivisione della filosofia 
del progetto. Pur non essendo un me-
dico, provenendo da studi di econo-
mia, sono certo che nel prossimo futu-
ro, con il prolungarsi della vita media, 
una sanità d’eccellenza capace di as-
sistere l’individuo in un percorso di be-
nessere completo, giocherà un ruolo 
indispensabile nella vita dell’uomo”.
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Il centro olistico in via Doberdò è specializzato nei 
massaggi shiatsu. Trattamenti del corpo, percorsi yoga, 
meditazioni e bagno armonico con il gong 
 
di Arianna Boldarin 

Almasì, il regno 
del benessere 

Extra
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La sede è nuova, aperta a maggio 
in via Doberdò 60. Ma il centro 
olistico ha una lunga esperienza 

alle spalle, quella di Alessandra Fab-
biani. Per 36 anni ha esercitato l’atti-
vità di infermiera pediatrica all’Ospe-
dale Bambino Gesù, poi un giorno si è 
chiesta se, al di là della medicina tra-
dizionale, ci fosse qualcosa in grado di 
alleviare il dolore alle persone. Così ha 
iniziato il percorso verso la medicina 
naturale proseguendo l’excursus con 
la terapia corporea.  
“Il centro nasce dal mio grande desi-
derio di evolvermi in questa discipli-

na – spiega – il 31 dicembre ho la-
sciato la mia attività presso l’ospeda-
le per dedicarmi a tempo pieno a 
questo nuovo progetto in cui credo 
dal profondo del cuore: prendermi 
cura delle persone in modo diverso e 
cercare il benessere . 
Dal 2018 opera nel settore, uno studio 
già consolidato, conosciuto, aperto in 

altre sedi della zona e nel frattempo la 
formazione di Alessandra si è ancora 
più evoluta. Operatore shiatsu specia-
lizzato, si occupa delle tecniche del 
massaggio, perfezionando la tecnica 
del movimento.  
“Lo shiatsu è una tecnica Giappone-
se riconosciuta dal Ministero della 
Sanità Giapponese – spiega – una 
tecnica che non tutti conoscono. Io 
pratico lo shiatsu Namikoshi, mi sono 
specializzata in Spagna nella sede di 
Madrid con l’insegnante giapponese 
Onoda che pratica lo Namikoshi e 
l’Aze shiatsu. Lo shiatsu Namikoshi 
lavora sul tensomuscolare, va a trat-
tare la muscolatura nella sua profon-
dità Dona e va a riequilibrare lo stato 
psicofisico ed emozionale della per-
sona ripristina armonia al corpo sti-
molando i centri energetici del nostro 
corpo. È trattamento molto efficace . 
In più mi sto specializzando anche nel 
Taiso e l’Aze fasciale per lavorare 
sempre meglio sui muscoli, liberarli 
dalle varie contratture e soprattutto 
ripristinare rapidamente uno stato di 
benessere generale”.  
I suoi trattamenti olistici e del benes-
sere sono rivolti a tutti perché coinvol-
gono lo stato psicofisico della persona 
a tutto campo, dal neonato alla donna 
in gravidanza all’adulto e anziano.  
“Almasì si è evoluta in questo periodo 
– aggiunge Alessandra – in via Do-
berdò ci siamo potute ingrandire, il 
centro è cresciuto con me, avvalen-
domi anche di altri collaboratori. Un 

percorso di benessere per la perso-
na, dai trattamenti del corpo a un 
percorso nelle tecniche del movi-
mento, dello yoga, con la sala che ci 
permette di praticare movimento fisi-
co e psichico attraverso anche medi-
tazioni, bagno armonico con il gong, 
lo Yoga Sciamanico, l’Hata Yoga, il Vi-
nyasa. Sono diversi tipi di yoga che 
permettono a tutte le età e a tutte le 
persone di praticare movimento. Ab-
biamo scelto più tipi rappresentativi 
di yoga proprio per permettere a tutti 
di praticare la disciplina”. 
Vengono fatti anche trattamenti a do-
micilio, in particolare per i pazienti con 
difficoltà motorie. “Inoltre un progetto 
che con Almasì sta cercando di realiz-
zare – rivela Alessandra – è quello del-
lo yoga per ragazzi disabili, è un modo 
anche per dare questo servizio nel ter-
ritorio integrando la disciplina alle per-
sone con difficoltà”. 
Orari: dalle 8.00 fino a tarda sera in 
base agli appuntamenti. Le attività di 
yoga ci sono al mattino, nel primo po-
meriggio e fino a tarda serata.  
Almasì, via Doberdò 60, tel. 338-
2177667. Inoltre Almasì sarà anche 
un centro di riferimento per corsi e per-
corsi didattici.



61



Aziende e privati anche del litorale,  
tra Fiumicino e Fregene ancora sotto attacco.  
Il servizio di Cyber Vigilanza di Italpol è la soluzione  
migliore su cui investire 
 
di Chiara Russo 

Nel mirino 
degli hacker 

Extra
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Secondo il Rapporto Clusit 2023, 
nel 2022 gli attacchi informatici 
in Italia sono cresciuti del 169% 

rispetto al 2021, seguendo il trend a 
livello globale che ha visto l’incremen-
to delle cyber minacce in tutto il mon-
do. Le reti aziendali risultano le più col-
pite, ma anche quelle domestiche non 
sono immuni dal fenomeno. I crimini 
informatici condizionano la quotidiani-
tà di tutti: dalle truffe online ai furti di 
identità, dalla violazione della privacy 
al cyberbullismo, fino al danneggia-
mento dei sistemi. 

Come è possibile difendersi in modo 
efficace, a casa o al lavoro, senza ri-
correre a tecnologie complesse e 
senza spendere una fortuna? Italpol 
Vigilanza, leader del mercato della vi-
gilanza e della sicurezza pubblica e 

privata, offre un completo servizio di 
Cyber Vigilanza, una valida soluzione 
per la sicurezza informatica sempli-
ce, potente e affidabile. L’azienda, 
fondata a Roma nel 1975 dal Com-
mendatore Domenico Gravina, è oggi 
presente in sette regioni del Paese 
(Lombardia, Lazio, Campania, Sarde-
gna, Umbria, Marche e Sicilia), dove 
opera con oltre 2.800 professionisti 
del settore e con sistemi tecnologici 
all’avanguardia per salvaguardare la 
sicurezza di aziende e cittadini.  
“La nascita della dimensione phygi-

tal, dove non ci sono più confini tra 
mondo fisico e digitale, ha rivoluzio-
nato il concetto di Cyber Sicurezza, 
che ora si estende oltre il perimetro 
della realtà informatica”, commenta 
Giulio Gravina, Co-fondatore del 

Gruppo Italpol Vigilanza. “Prevenire i 
crimini in questo ambito significa tu-
telare il benessere delle persone e il 
buon funzionamento della nazione 
intera. Le conseguenze negative de-
gli attacchi informatici si ripercuoto-
no pesantemente anche sul lavoro di 
aziende e professionisti. Pensiamo 
alla divulgazione non autorizzata o al 
furto di informazioni: installare un 
adeguato sistema di protezione degli 
apparati che gestiscono i dati perso-
nali, insieme a procedure specifiche 
di security, non solo salvaguarda la 
crescita del business, ma tutela an-
che il titolare dell’attività in caso di 
eventuali violazioni”.  
Per questa ragione Italpol Vigilanza 
propone un servizio di Cyber Vigilanza 
accessibile a tutti, che consente di 
proteggere l’ambiente di lavoro, l’abi-
tazione o il business da attacchi e mi-
nacce informatiche. In cosa consiste?  
Si tratta di uno scudo all-in-one che si 
concretizza in una soluzione avanza-
ta e anonima collegata al router e ge-
stita direttamente dalla Sala Operati-
va Italpol, in grado di svolgere quattro 
funzioni in contemporanea: 1) Rispet-
tare le normative e salvaguardare i 
dati personali; 2) Bloccare i contenuti 
e gli ads pubblicitari indesiderati; 3) 
Rendere sicuro l’utilizzo di Internet 
per tutti; 4) Migliorare qualità e la ve-
locità della connessione. 
Ogni volta che il sistema rileva una vio-
lazione in atto la gestisce e invia au-
tomaticamente una segnalazione alla 
Control Room di Italpol Vigilanza, qui 
gli operatori gestiscono le potenziali 
minacce ed eseguono le verifiche per 
bloccare l’attacco prima che si verifi-
chi. Un metodo semplice ed efficace 
in grado di difendere tutti i sistemi col-
legati alla medesima rete da ogni cy-
ber minaccia: smartphone, tablet, 
computer e server, sistemi domotici, 
di allarme e video sorveglianza. 
Il servizio di Cyber Vigilanza è la rispo-
sta concreta di Italpol al problema 
reale e sempre più frequente della si-
curezza informatica, ma finalmente 
alla portata di tutti. 
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NUMERI UTILI

Carabinieri 
Tel. 06.6522244 
 
Polizia Locale 
Tel. 06.65210790 
 
Polizia di Stato 
Tel. 06.6504201 
 
Guardia di Finanza 
Tel. 06.65024469 
 
Guardia Costiera 
Tel. 06.656171 
 
Protezione Civile 
Tel. 06.6521700 

Protezione Civile Animali 
Tel. 06-6521700 
Cell. 389-5666310 
 
Nucleo Cure Primarie 
Tel. 06.56484523 
 
Consultorio 
Tel. 06.56484750/52 
 
Biblioteca Villa Guglielmi 
Tel. 06.652108420/1 
 
Pro Loco Fiumicino 
Tel. 06.65047520 
 

ATI Raccolta Rifiuti 
Tel. 800.020.661 
 
Ritiro ingombranti a domicilio 
Tel. 800.020.661 (da fisso) 
Tel. 06-6522920 (da cell.) 
Lun-Sab 9.00-14.00 
 
Pronto Intervento Acea 
Tel. 800.130.335 
 
Segnalazione guasti 
illuminazione pubblica 
Tel. 800.894.520 

ORARI COTRAL  
Fiumicino città - Roma Eur metro Magliana

ASSESSORATI 
 
Pianificazione Urbanistica, Edilizia, 
Patrimonio comunale, Riserva Statale 
del Litorale, Personale. 
Tel. 06.652108904 - 06.65210425 
 
Servizi sociali, Pari opportunità, 
Farmacie, Cimiteri, Formazione e lavoro. 
Tel. 06.65210683 
 
Politiche scolastiche e giovanili, Sport, 
Ater e Trasporto pubblico locale. 
Tel. 06.652108296 
 
Agricoltura, Commercio e mercati, 
Attività produttive e Suap, 
Caccia e pesca. 
Tel. 06.65210432 

Lavori pubblici e manutenzione urbana, 
Viabilità e reti tecnologiche, 
Manutenzione del patrimonio 
urbanistico, Espropri, Prevenzione e 
sicurezza sul lavoro. 
Tel. 06.65210684 
 
Ambiente, parchi, verde pubblico e 
privato, Ciclo integrato dei rifiuti, 
Monitoraggio ambientale, Risparmio 
energetico, Demanio marittimo. 
Tel. 06.652108521 
 
Bilancio, Tributi, Programmazione 
economica e finanziaria, Informatizzazione 
e innovazione tecnologica, Aziende 
partecipate, Diritti degli animali. 
Tel. 06.65210

Farmacie di turno

12-18 agosto 
Farmacia Di Terlizzi 
Via Giorgio Giorgis, 214 
Tel. 06-6580798 
 
19-25 agosto 
Farmacia della Darsena 
Via Anco Marzio, 44-46 
Tel. 06-89232057 
 
26 agosto – 1 settembre 
Farmacia Farinato 
Via Trincea delle Frasche, 211 
Tel. 06-6580107 
 
2-8 settembre 
Farmacia Com. T. delle Frasche 
Via Trincea delle Frasche, 161/A 
Tel. 06-65025116 
 
9-15 settembre 
Farmapiram 
Via T. Clementina, 76-78 
Tel. 06-6505028 
 
12-22 settembre 
Farmacia Di Terlizzi 
Via Giorgio Giorgis, 214 
Tel. 06-6580798 
 
23-29 settembre 
Farmacia dei Portuensi 
Via Portuense, 2488 
Tel. 06-65048357 
 
30 settembre – 6 ottobre 
Farmacia Stella Maris 
Via delle Meduse, 77 
Tel. 06-65025633

Controllare possibili variazioni consultando il sito www.cotralspa.it

COMUNE DI FIUMICINO 
Piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 78 - Fiumicino (RM) Centralino: 06.65210245

emergenze e numeri utili

Fiumicino - v. Portuense - Eur Magliana [Metro B]  
 
Lunedì - venerdì 
5.1   5  6.00  6.30  7.10  7.50  8.45  10.35 
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Sabato 
5.1   5  6.00  6.30  7.10  7.50  8.45  10.35 
12.05  13.40  14.45  15.45 16.45  17.45  
19.30  21.05 
  
Domenica 
6.05  8.05  10.05  12.35  15.45  17.45    
19.45  21.05 
 

Eur Magliana [Metro  B] - v. Portuense - Fiumicino   
 
Lunedì - venerdì 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30 
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15  
20.15  21.50 
  
Sabato 
6.15  6.45  7.15  8.00  8.45  9.30  11.30 
12.50  14.25  15.45  16.45  17.50  19.15  
20.15  21.50 
  
Domenica 
7.05  9.11  13.3  0  16.35  18.35  20.35  
21.50
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ATTIVITÀ

Ag. Immobiliare Maria Vanacore - Viale di Focene, 431 
Agenzia Funebre Torrimpietra - via O. Petrucci 26 
Alchiosco - via T. Clementina 
Alimar - via del Faro, 60 
Amelindo Fish - lungomare della Salute, 113 
Amisur - via Coroglio, 49/51 (Fregene) 
Andreucci Gomme - via Portuense, 2451 
Attardi - via Formoso, 21 
Autorità Portuale - piazzale Tirreno 
Autoscuola Sirio - via Foce Micina, 35 
Bar +39 - via Portuense, 2480 
Bar Carlo - via della Scafa, 392 
Bar del Canale - via del Canale, 27 
Bar Marcellino - via Giorgio Giorgis, 112 
Bar delle Meduse - via delle Meduse, 106-108 
Bar F e V - via Coni Zugna, 73 
Bar Ranocchia - via Fiumara, 28/C 
Bar Tazza d’oro - via Portunno, 102/B 
Bar Titti & Silvestro - via Coni Zugna, 172 
bar Traiano - via del Serbatoio, 26 
Bottone Hairdressing & Barber - via del Canale, 32 
C’è pizza per te - via V. d'Intino, 35 
Caffetteria Patrizi - piazza G. B. Grassi, 8 
Cerulli Macelleria - via del Canale, 22/D 
Cerulli Macelleria - via Passo Buole, 95 
Cerulli Vetreria - via delle Conchiglie, 23 
Cielo FCO - via T. Clementina, 154 
Codognola Serramenti - viale di Porto, 714 (Maccarese) 
Conad - via Coccia di Morto, 223 (Focene) 
Consiglio Tabaccheria - via T. Clementina, 156/B 
Demaio Assicurazioni - via delle Meduse, 134 
Disco Rosso - via T. Clementina, 158/A 
Doppio Zero - via S. Pertini, 10 
Edilizia Oggi - via Aurelia, 2381 (Aranova) 
Edilizia Silvestri - via Corona Australe, 3-11 (Maccarese) 
Eni Cafè - via Portuense km 24,720 
Fabimmobiliare - via Formoso, 45 
Farmacia dei Portuensi - via Portuense, 2488 
Farmacie Comunali - Via della Scafa, 145/D 
Farmacrimi - via delle Meduse, 77 
Fitland - via Portuense, 2415 
Follis - via Torre Clementina 146 
Formal Food - piazza Gen. C.A. Dalla Chiesa, 8-9 
Fotottica Aldo - via T. Clementina, 132 
Grimaldi Immobiliare - via Fiumara, 24/A 
Hotel Tiber - via Torre Clementina 276  
Immobilfaro - via G. Giorgis, 188 
La Dolce Sosta - via T. delle Frasche, 219 
Lazioterm - via Athos Maestri, 8 
L’Isola del Pulito - via A. Vellere, 34/a 
LifeBrain - via G. Bignami, 47-49 
Mamone Carrozzeria - via Falzarego, 11 
Modeldent - via del Canale, 50a 
Mondo Batteria - via del faro, 28 
Motobike - via della Foce Micina, 66 
My Garden - via Anco Marzio, 123 
Non c’era - via G. Giorgis, 128/A B 

Non Ci Resta Che Pizza - Via delle Meduse,160 
Non solo Bar - via delle Meduse, 160 
Nuvole di fumo - via T. Clementina, 112 
NWC Marine - via della Scafa, 19 
Olimpia Club - Via del faro, 115 
Orlandi - via Arsia, 12 
Phygital - via delle ombrine, 17 
Pizzeria Marina - via T. Clementina, 194 
Ristorante Il Moro - via dei Lucci, 20 
Rustichelli Tabaccheria - via Giorgio Giorgis, 25 
SAF - via Agropoli, 79 (Fregene) 
Silvestri srl - Via delle Conchiglie, 23 
Solo Affitti - via G. Giorgis, 202 
Taxi Bar - via Foce Micina, 118/C 
Tabacchi Edicola - Via Sandro Pertini, 31 
Vela e Cucina - via Monte Cadria, 73

Per la tua Pubblicità su Qui Fiumicino 
06.66560329

DOVE SIAMO

EDICOLE FIUMICINO

CORRAI 
via della Scafa 
 
IMPERIALE 
viale Traiano 
 
PETRUCCI 
via S. Pertini 
 
SALZARULO 
via del Faro 
 
STELLA ROBERTA 
via Foce Micina 
 
 
 

EDICOLA ARANOVA 
Largo Goni, 4 
  
EDICOLA 
TORRIMPIETRA 
Via Aurelia, 2789 
  
EDICOLA PALIDORO 
Piazza SS. Filippo e 
Giacomo, 1 
  
EDICOLA 
PASSOSCURO 
Piazza Villacidro 
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